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К 9 октября 2020 года Пре-
зидент Ильхам Алиев дал 

искренние и исчерпывающие 
интервью об освобождении от 
оккупации целому ряду теле-
каналов и информационных 
агентств с огромным охватом 
аудитории, но радостью бое-
вых побед и военными забо-
тами предпочитал все же де-
литься с народом. 

Так, в очередном обращении 
к народу 9 октября, приуроченно-
му к освобождению прежде все-
го стратегического поселка Гадрут 
Ходжавендского района и десятков 
прилегающих деревень, глава го-
сударства простыми и доступны-
ми словами вдохнул дополнитель-
ную веру в отцов и матерей, братьев 
и сестер, женщин и детей тех, кто 
с оружием в руках доставлял обна-
деживающие известия о ходе опера-
ции по восстановлению историче-
ской справедливости и принципов 
международного права. «Ежеднев-
но наши солдаты и офицеры с че-
стью выполняют боевые задания, 
отбивая у оккупантов стратеги-
ческие высоты и выходя на более 
благоприятные позиции, в соот-
ветствии с оперативным планом, 

основанным на принципах совре-
менного боя. Национальная армия 
сегодня, как с точки зрения мате-
риально-технического оснащения, 
так и морально-боевой подготов-
ки, имеет полное преимущество, 
уничтожая и забрав в качестве 
трофеев большое количество во-
енной техники врага», - заверил 
граждан глава государства, не пре-
минув одновременно обратиться 
к населению по ту линию фронта 
и предупредив армянскую обще-
ственность, что басни официаль-
ного Иревана с передергиванием 
фактов не стоят выеденного яйца. 

Величественная структура, та-
кая как Европейский Союз, 

некогда возведенная как сим-
вол единства и процветания 
на просторах Старого Света, 
теперь все больше напомина-
ет шаткую крепость из песка, 
стоящую на берегу глобаль-
ных бурь. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Как и все песочные замки, она 
выглядит величественно издалека, 
но при ближайшем рассмотрении 
каждая ее башенка - искусственно 

навязанное правило, а каждый вну-
тренний двор - мозаика националь-
ных интересов, сцепленных между 
собой лишь зыбкими обещаниями. 
Под напором волн экономических 
кризисов, трений и неумолимого дав-
ления на суверенитет его членов этот 
замок теряет форму, а его фунда-
мент все быстрее уходит под воду.

Это сооружение больше напо-
минает ловушку для своих обитате-
лей, чем защищенное убежище. Одни 
называют его мощной крепостью, 
но другие видят в нем громадную 
клетку, в которой утрачиваются су-
веренитет и даже дух наций. Пока 
лидеры пытаются залатать дыры, 

вызванные стремлением к абсолют-
ной гармонии, каждый новый шторм 
угрожает смыть остатки этого идеа-
ла волнами глобальной реальности.

Среди таких лидеров достой-
ное место занимает премьер-ми-
нистр Венгрии Виктор Орбан, яв-

ляющийся ярким и прагматичным 
лидером современной Европы, чья 
политика продолжает вызывать ин-
терес и дискуссии как внутри стра-
ны, так и за ее пределами. 

Сквозь трещины единства
Венгрия против течения европейской интеграции
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Железный кулак на месте!
В самые ответственные минуты 

власть опирается на народ 

Именно 9 октября 
2020 года Националь-

ная армия, проявив 
беспримерный героизм, 

добилась очередно-
го славного успеха - от 
врага были освобожде-
ны несколько населен-

ных пунктов, находив-
шихся под армянской 

оккупацией, прежде 
всего поселок Гадрут
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Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

«То есть они сами себе пишут пись-
ма, чтобы угрожать нам, обвинять 
нас, - заметил глава Азербайджан-
ского государства, напомнив факты 
из нашего недавнего прошлого, ког-
да США в 1992 году, в то время, ког-
да Азербайджан терял земли, ввели 
против нас санкции. - Затем в 2001 

году санкции были отменены потому, 
что началась их оккупационная дея-
тельность в Афганистане, началась 
захватническая война, и мы им были 
нужны. Пока они оставались в Афга-
нистане, эти санкции ежегодно отме-
нялись президентом США. Как только 
они сбежали из Афганистана, причем 
на глазах у всего мира, против нас снова 
были введены эти санкции. 

Порочная практика
США в отношениях с другими государствами исходят 
только из личной, пренебрегая взаимной выгодой

Как мы уже писали, недавно 60 проармянских американских кон-
грессменов обратились к правительству США, призвав ввести 

очередные санкции против Азербайджана. И хотя обращение было 
адресовано госсекретарю США, Президент Ильхам Алиев в недав-
нем выступлении очень скептически отнесся к данному факту, вы-
сказавшись в пользу того, что оно на самом деле было написано там 
же, в Госдепартаменте США. 
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Но караван уверенно движется 
вперед, не сворачивая с курса, ибо 
суть его движения не в том, чтобы 
ответить на каждый вызов, а в том, 
чтобы достигнуть своей цели. Непре-
рывное стремление к устойчивому 
будущему и защите национальных 
интересов - вот что ведет Азербайд-
жан вперед, а все громкие клеветни-
ческие высказывания и ложные об-
винения остаются лишь эхом, уно-
симым ветром. 

С приближением 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении климата 

(COP29), которая состоится в Баку 
всего через месяц, внимание сооб-
щества все более концентрируется 
на Азербайджане. В то время, как 
Страна огней готовится принять важ-
ное глобальное мероприятие и стре-
мится внести свой вклад в решение 
вопросов изменения климата, воз-
росло число информационных атак 
и критики, исходящей от так назы-
ваемых «правозащитных организа-
ций», включая Amnesty International 
и Human Rights Watch. 

Собака лает, а караван идет
Баку готов принять СОР29 вопреки всему

Подобно каравану, идущему через пустыню, Азербайджан дви-
жется вперед, несмотря на шум и гам, поднимаемые со всех сто-

рон. Голоса, кричащие о правосудии, порой напоминают лай собак, 
которые пытаются помешать каравану на его пути. 
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Мир балансирует на тонкой 
грани между сохранением 

действующего порядка и гло-
бальной катастрофой. До сих 
пор еще не было столь острой 
и хрупкой обстановки, когда со-
общество с тревогой задавалось 
вопросом о судьбе будущего.

Тофик АББАСОВ,
политический обозреватель
 
Примечательно, что время все-

ленского беспокойства совпало 
с 79-й сессией Генеральной Ассам-
блеи ООН. Вроде мировые лидеры 
съехались в Нью-Йорк, чтобы об-
судить неотложные проблемы гло-
бальной повестки. На деле же они 
высказались обо всем, но не о том, 
как спасать положение перед лицом 
целенаправленных усилий отдель-
ных государств и центров сил, руша-
щих действующий порядок. Дошло до 
того, что уже потребовали отставки 
генерального секретаря ООН Анто-

нио Гуттериша только за то, что он 
осудил массовые убийства на Ближ-
нем Востоке, следом призвав покон-
чить с оккупацией территории Ли-
вана Израилем. Немыслимо, но все 
это происходит с молчаливого согла-
сия ведущих государств мира, для 
которых G7 гораздо большее и зна-
чимое, нежели ООН. 

Сильные государства во главе 
с США слышат все, о чем говорят 
и чего жаждут другие нации и на-
роды, знают все о растущих рисках 
и появлении новых вызовов, замеча-
ют тенденции сползания глобальной 
системы в пропасть безысходности. 
Однако изменение общей обстанов-
ки в худшую сторону их не заботит. 
Скорее наоборот, они не только не 
мешают отдельным странам творить 
беспредел, но и стимулируют разру-
шение общей конфигурации безо-
пасности, снабжая деструктивные 
силы смертоносным потенциалом. 

Возмутители спокойствия 
возмущают мир

Изменение общей обстановки 
в худшую сторону их не заботит
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Заметная динамика отношений
Визит Президента Азербайджанской Республики в Россию

В Москве состоялась встреча Президента Ильхама Алиева 
с Президентом России Владимиром Путиным
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8 октября в Москве состоялась 
встреча Президента Азербайд-
жанской Республики Ильхама 
Алиева с Президентом Россий-
ской Федерации Владимиром 
Путиным.

Приветствуя главу нашего госу-
дарства, Президент Владимир Пу-
тин сказал:

- Уважаемый Ильхам Гейдарович!
Уважаемые друзья, коллеги!
Мы очень рады всех вас привет-

ствовать в Москве. Как и договари-
вались во время моего визита в Баку, 
проводим сегодня [встречу].

Мы сейчас с Президентом гово-
рили, что называется, и с глазу на 
глаз, вчера вечером еще неформаль-
но общались, так или иначе затра-
гивали вопросы, связанные с теку-
щим статусом наших отношений.

Хочу сразу отметить, что отно-
шения развиваются позитивно, мы 
отмечали это еще во время визита 
в Азербайджан: четыре с лишним - 
4,3 - миллиарда долларов торговый 
оборот, четыре с лишним миллиарда 
- наши прямые инвестиции в азер-

байджанскую экономику, много хоро-
ших, интересных проектов и в сфере 
энергетики, и в сфере инфраструк-
турного развития. Они все перспек-
тивные, они все реальные, живые 
проекты - и двусторонние, и мно-
госторонние.

Мы очень рады, что на полях 
встречи глав стран СНГ у нас есть 
возможность обменяться сегодня ин-
формацией о текущей работе и, мо-

жет быть, наметить, внести какие-то 
коррективы в это движение вперед, 
а оно очевидно.

Очень рады Вас видеть. Добро 
пожаловать.

Президент Ильхам Алиев сказал:
- Спасибо, уважаемый Владимир 

Владимирович, за возможность по-
видаться сегодня, также спасибо за 
вчерашний обед. Кстати, еще раз, 
пользуясь возможностью, хотел бы 

поздравить Вас с прошедшим днем 
рождения.

После Вашего государственного 
визита динамика наших двусторон-
них отношений достаточно заметная. 
Было много контактов уже на уров-
не представителей различных струк-
тур, членов правительств в рамках 
выполнения тех решений, которые 
были достигнуты в августе в Баку.

Сегодня также хорошая возмож-

ность, как Вы отметили, еще раз прой-
тись по этим вопросам, потому что 
повестка дня достаточно обширная, 
и те проекты, особенно новые, ко-
торые мы наметили в Баку в авгу-
сте, требуют, конечно, постоянно-
го нашего внимания и контроля. Так 
что сегодня хорошая возможность 
еще раз пройтись по повестке дня 
и определить конкретные шаги для 
выполнения тех договоренностей,  

которые мы достигли.
Еще раз спасибо за встречу.
Президент Владимир Путин: 

- Уважаемый Ильхам Гейдарович, 
мы ждем Вас в Казани 23-24 октября 
на мероприятиях по линии БРИКС, 
БРИКС плюс/аутрич. Уверен, что это 
будут встречи полезные, там можно 
будет поработать со всеми лидерами 
стран-участниц этой организации. 
И, конечно, мы приглашаем большое 
количество стран, которые стремят-
ся сотрудничать с БРИКС. 25 коллег 
подтвердили свое участие. Поэтому 
на таких площадках всегда удобно 
работать, имею в виду, что можно 
переговорить по целому кругу ин-
тересующих участников этих меро-
приятий вопросов. Думаю, что это 
будет и полезно, и интересно. Мы 
Вас ждем в Казани.

Президент Ильхам Алиев: - Спа-
сибо, Владимир Владимирович. Азер-
байджан как раз среди тех 25, о ко-
торых Сергей Викторович сказал, 
которые подтвердили свое участие. 
С удовольствием принимаю Ваше 
приглашение и жду с нетерпением 
новой встречи. Спасибо.

8 октября в Москве состоялось 
заседание Совета глав государств 
Содружества Независимых Го-
сударств (СНГ).

В заседании принял участие Пре-
зидент Азербайджанской Республи-
ки Ильхам Алиев.

Президент Российской Федера-
ции Владимир Путин встретил Пре-
зидента Азербайджана Ильхама Али-
ева и других глав государств и пра-
вительств.

Главы государств и правительств, 
участвовавшие в заседании, сделали 
совместное фото.

Сначала состоялось заседание 
Совета глав государств СНГ в уз-
ком составе.

Предоставляя слово Президен-
ту Азербайджанской Республики  
Ильхаму Алиеву, Президент России 
Владимир Путин сказал:

- Пожалуйста, Ильхам Гейдаро-
вич, Вам слово.

Глава государства выступил на 
заседании.

Выступление
Президента  

Ильхама Алиева

- Уважаемый Владимир Влади-
мирович!

Уважаемые коллеги!
Прежде всего, хотел бы еще раз 

поздравить Вас, Владимир Владими-
рович, с прошедшим днем рожде-
ния и пожелать Вам доброго здоро-
вья, благополучия, а дружественно-
му народу России - новых успехов 
и достижений.

Недавний государственный ви-
зит Президента Российской Федера-
ции в Азербайджан еще раз подтвер-
дил союзнический характер россий-
ско-азербайджанских отношений. 

Уверен, что реализация достигну-
тых договоренностей будет служить 
делу поступательного развития на-
ших отношений в будущем.

Пользуясь случаем, хотел бы по-
желать успехов Эмомали Шарифо-
вичу Рахмону в председательстве Ре-
спублики Таджикистан в СНГ в сле-
дующем году, а также с прошедшим 
днем рождения еще раз.

Согласно решению Совета по гу-
манитарному сотрудничеству СНГ, 
город Лачин Восточно-Зангезурско-
го региона Азербайджана объявлен 
культурной столицей СНГ в 2025 году. 
Лачин - один из городов Азербайд-
жана, который на протяжении поч-
ти 30 лет находился под оккупаци-
ей Армении и был почти полностью 
разрушен. Сегодня город Лачин уже 
восстановлен. Здесь началась новая 
жизнь, вернулись бывшие вынуж-
денные переселенцы. Объявление 
Лачина культурной столицей СНГ 
воспринято с большой благодарно-

стью как лачинцами, так и всем азер-
байджанским народом.

В следующем году в Азербайд-
жане будут проведены III Игры СНГ. 
Спортивной столицей станет город 
Гянджа. Соревнования также пройдут 
более чем в 10 городах Азербайджана.

Хотел бы, пользуясь случаем, по-
здравить Беларусь с успешным про-
ведением II Игр СНГ. Опыт наших 
белорусских друзей и братьев будет 
очень полезен для нас в деле подго-
товки и проведения этого важного 
спортивного события.

Через месяц Баку примет круп-
нейшее международное мероприя-
тие - климатическую конференцию 
СОР29. Мы рассматриваем едино-
гласное решение около 200 стран 
о проведении конференции в Баку 
как знак уважения всего мирового 
сообщества к Азербайджану.

Уважаемые коллеги, сегодня бу-
дет принято обращение глав госу-
дарств СНГ в связи с 80-летием По-

беды в Великой Отечественной вой-
не. Азербайджан внес весомый вклад 
в нашу общую победу. При общей 
численности населения Азербайд-
жана в тот период в 3 миллиона 400 
тысяч человек на фронт ушло около 
700 тысяч. На полях сражений погиб-
ло более 350 тысяч. 130 уроженцев 
Азербайджана получили звание Ге-
роя Советского Союза. В годы войны 
нефтяники Азербайджана постав-
ляли на фронт более 80 процентов 
нефти и нефтепродуктов, 96 процен-
тов масел для военной техники. Все 
это было произведено в тот период 
в Азербайджане - проценты к обще-
му производству указанных продук-
тов в тот период в СССР. В Азербайд-
жане производилось более 130 видов 
вооружения, боеприпасов и техни-
ки, в том числе знаменитые «Катю-
ши», истребители Як-3.

В Баку функционировал 41 во-
енный госпиталь, где прошли ле-
чение 440 тысяч раненых. В марте 
1942 года воины Азербайджанской  
416-й стрелковой дивизии, также из-
вестной как Таганрогская, приняли 
присягу и начали свой боевой путь 
на Северном Кавказе, который завер-
шили в Берлине. 21 апреля 1945 года 
416-я Азербайджанская стрелковая 
дивизия одна из первых ворвалась 
в окраины Берлина. 2 мая бойцы ди-
визии под командованием полков-
ника Рашида Меджидова водрузи-
ли Знамя Победы над Бранденбург-
скими воротами.

Наш общий праздник Победы 
9 Мая является важным фактором 
дальнейшего сотрудничества госу-
дарств - членов СНГ. Азербайджан 
придает этому сотрудничеству боль-
шое значение и будет и впредь вно-
сить свой вклад в дело укрепления 
нашего взаимодействия.

Благодарю за внимание.
Президент Владимир Путин: - 

Большое спасибо, Ильхам Гейдарович.
***

Затем заседание Совета глав го-
сударств СНГ продолжило работу 
в расширенном составе.

Президент России Владимир Пу-
тин заявил, что между странами СНГ 
реализуются взаимовыгодные проек-
ты в различных сферах, связи успеш-
но развиваются.

Президент Республики Беларусь 
Александр Лукашенко выступил и за-
читал совместное обращение к наро-
дам Содружества и мировой обще-
ственности по случаю 80-летия Побе-
ды в Великой Отечественной войне.

Выступившая затем председа-
тель Совета Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Федера-
ции Валентина Матвиенко рассказа-
ла о межпарламентских связях стран 
СНГ, предстоящей работе, намечен-
ных проектах.

Далее были подписаны документы.
На этом заседание Совета глав 

государств СНГ завершило работу.

АЗЕРТАДЖ

Заметная динамика отношений
Визит Президента Азербайджанской Республики в Россию

В Москве состоялась встреча Президента Ильхама Алиева с Президентом России Владимиром Путиным

В Москве состоялось заседание Совета глав государств СНГ В Москве организован официальный прием 
в честь глав государств и правительств СНГ

8 октября в Москве был организован официальный прием в честь глав 
государств и правительств СНГ.

В мероприятии принял участие Президент Азербайджанской Респу-
блики Ильхам Алиев.

8 октября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев в Москве дал интервью теле-
каналу «Россия-1». 

Представляем интервью. 
Корреспондент: - На днях Вы 

весьма прямолинейно высказались 
по поводу американских санкций 
в отношении Азербайджана. Рос-
сия, как известно, живет сейчас под 
давлением вообще тысяч санкций. 
На Ваш взгляд, в принципе поли-
тика санкций имеет хоть какие-то 
перспективы? 

Президент Ильхам Алиев: - Она 
не имеет вообще права на существо-
вание. Тем более, когда эти санкции 
незаконные и налагаются совершен-
но необоснованно и селективно. По-
этому мы категорически выступаем 
против всяких санкций, и считаю, что 
международное сообщество должно 
консолидированно выразить свою по-
зицию. Мы в национальном качестве 

эту позицию выражаем - что касает-
ся санкций наложенных на нас, и не 
только на нас. 

На нас санкции были наложены 
в 1992 году по надуманному обвине-
нию о том, что мы блокируем Арме-
нию, в то время, когда наши терри-
тории находились под армянской ок-
купацией. Эти санкции были сняты 
в 2001 году, когда Соединенным Шта-
там было необходимо осуществлять 
транзит своих грузов и воздушным 
путем, и наземным, и морским пу-
тем в Афганистан через территорию 
Азербайджана. И каждый год прези-
дент Соединенных Штатов - незави-
симо от партийной принадлежности 
- эти санкции своим решением отме-
нял, до того момента, когда Соединен-
ные Штаты бежали из Афганистана. 
После этого эти санкции на нас были 
наложены. И когда я их обвинил в не-
благодарности, я считаю, что это не 
самое жесткое слово, которое мож-
но использовать в данном контексте.

Президент Ильхам Алиев в Москве 
дал интервью телеканалу «Россия-1»

В ходе переговоров Прези-
дента РФ Владимира Путина 
со своими коллегами из Азер-
байджана и Армении Ильха-
мом Алиевым и Николом Па-
шиняном могла затрагиваться 
тема Зангезурского коридора.

Об этом заявил пресс-секретарь 
Президента РФ Дмитрий Песков.

«Путин же по отдельности пе-
реговорил с глазу на глаз с каждым 
из них. Причем Президент, навер-
ное, по полчаса просидел, поэтому 
там наверняка был обмен мнения-
ми. Ну и тема Зангезурского кори-

дора тоже затрагивалась», - сказал 
Песков журналистам.

АЗЕРТАДЖ

Обмен мнениями состоялся
Песков допустил, что в Москве обсуждалась  

тема Зангезурского коридора
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«Есть объективная картина на-
блюдения за боями, где очевидно пре-
имущество сражающейся на своей 
земле, демонстрирующей высокие 
морально-психологические качества 
и душевный подъем Азербайджанской 
армии. Оккупанты же оставляют 
свои позиции и бегут, несмотря на 
наличие глубоко эшелонированной 
обороны, установленной в течение 
30 лет вдоль линии соприкосновения. 
Наши солдаты и офицеры прорва-
ли инженерные укрепительные соо-
ружения в течение всего нескольких 
дней и без больших потерь, при до-
стижении максимального результа-
та для дальнейшего продвижения», 
- с гордостью за свой героический 
народ и доблестную армию заявил 
Президент Ильхам Алиев. 

В тот же день глава государства 
с учетом разнонаправленных инте-
ресов дал сразу несколько интервью 
телеканалам: CNN Türk, Euronews 
и CNN International. Передача The 
Connect World американского про-
изводства пользуется огромной по-
пулярностью среди англоязычной 
аудитории по обе стороны Атлан-
тики благодаря злободневным во-
просам, но, похоже, редакционная 
политика предпочитает остроту во 
что бы то ни стало, и ведущая пере-
дачи сослалась на выдуманный от-
чет «правозащитной организации» 
Amnesty International о том, что они, 
якобы, установили применение на-
шей армией «кассетных снарядов 
MO95 DPICM производства Израи-
ля». На что Президент Ильхам Али-
ев крайне тактично и с соблюдением 
дипломатического этикета напом-
нил о проармянской традиции упо-
мянутой структуры, финансируемой 
частично Госдепом США, частично 
- USAID, что является причиной от-
сутствия контактов официально-
го Баку с ее ангажированным руко-
водством. «Во-первых, это явная не-
правда, кроме того, я рекомендовал 
бы им посмотреть, как используют-
ся кассетные бомбы против наших 
гражданских лиц в Гяндже, Барде, Тер-
тере, Геранбое, Нафталане, Евлахе 
и других городах, где в результате об-
стрелов из установок «Смерч», «Эль-
брус», «Точка-У», в том числе балли-
стическими ракетами есть десят-
ки жертв среди женщин, стариков 
и детей. Наша политика прозрач-
на, и мы готовы разрешить незави-
симым наблюдателям из третьих 
стран проверить на местах досто-
верность информации, но нам ин-
тересно, разрешит ли Армения не-
зависимым наблюдателям увидеть 
то, что сделала она. Объективные 
средства наблюдения показывают, 
что мы защищаемся, и наши леги-
тимные цели - только военные объ-
екты, чему есть множество доказа-
тельств в интернете. И для освобо-
ждения территорий от оккупации 
кассетные бомбы ни к чему, так как 
мы воюем исключительно с оккупан-
тами, считая своим долгом вернуть 
нашу землю народу, которому она при-
надлежит», - отчетливо ответил на 
заведомую провокацию глава госу-
дарства, для которого приоритетом 

являются национальные интересы. 
Как показали события Отечест-

венной войны 2020 года, солдаты и офи-
церы героической Национальной ар-
мии под личным руководством Пре-
зидента, победоносного Верховного 
Главнокомандующего Ильхама Али-
ева всего за 44 дня не просто поло-
жили конец тридцатилетней окку-
пации и в глазах недоброжелателей, 
когда-то долго искавших Азербайд-
жан на картах мира, но и превратили 
народ Страны огней в победителя, 
впервые за 200 лет сумевшего вос-
становить историю великих сраже-
ний. Впрочем, Национальная армия 
сегодня в разы сильнее, чем четыре 
года назад, хотя во время скоротеч-
ной Отечественной войны прояви-
ла героизм и профессионализм, до-
стойные изучения в лучших специ-
ализированных вузах планеты. 

Сегодня в Азербайджане сфор-
мировались новые боевые традиции 
современной эпохи, а минимальные 
потери в живой силе и максимальное 
использование военно-технических 
новинок позволяют говорить о том, 
что наша Армия открыла новую стра-
ницу в военной истории, вплоть до 
того, что, как утверждают специа-
листы, все освободительные опера-
ции на пересеченной местности - от 
Джебраила до Гадрута - пристально 
рассматриваются в генштабах стран 
как ОДКБ, так и НАТО, являясь но-
вым словом в стратегии и тактике 
ведения боев. Продуманная освобо-
дительная операция Национальной 
армии ознаменовалась и другими 
важными моментами: в частности, 
нашим военнослужащим удалось 
освободить более важные со стра-
тегической точки зрения позиции, 
внедрившись из глубин, с неожидан-
ных для противника направлений. 
Именно 9 октября 2020 года Наци-
ональная армия, проявив беспри-
мерный героизм, добилась очеред-
ного славного успеха - от врага были 
освобождены несколько населенных 
пунктов, находившихся под армян-
ской оккупацией, прежде всего по-
селок Гадрут. В Обращении к наро-
ду в тот же день глава государства 

заявил: «Враг в истерике, а руковод-
ство его страны растерянно звонит 
в разные столицы, по нескольку в раз 
день, прося помощи и в мольбах ва-
ляясь у них в ногах, хотя единствен-
ный путь спасения для них - поки-
нуть наши земли по собственной 
воле, в соответствии с требовани-
ями резолюций Совбеза ООН. Мы 
не позволим пребывать на наших 
территориях, отравлять нашу свя-
щенную землю и после этого предъ-
являть нам претензии. Мы гоним 

их так, что они никогда не забудут 
этот спринт с боями по всему фрон-
ту. Мы показали им, что победа за 
нами и на поле боя, и за столом пе-
реговоров, и среди международной 
общественности, и кого бы они ни 
умоляли, никакая сила в мире не смо-
жет заставить нас свернуть с пра-
вильного пути!» 

И действительно, разве что-то 
могло измениться от того, что пре-
мьер-министр реваншистской стра-
ны Никол Пашинян танцевал в пья-
ном угаре пять лет назад на Джы-
дыр дюзю, заявляя: «Карабах - это 
Армения»? Общество, больное на 
фантазии и грезя о «великой стра-
не от моря до моря», не могло раз-
глядеть фальшь и в позе Анны Ако-
пян с автоматом в руках, пытавшей-
ся создать женские батальоны «во 
имя священной борьбы с тюрком», 
да и вообще, армяне, в чьих глазах 
до сих пор горит лишь этническая 
ненависть, нуждаются в переосмыс-
лении причин стремительного пора-
жения в том же Гадруте, долгое вре-
мя входившем в зону ответственно-
сти бывшей НКАО.   

Глава государства дал всеобъем-

лющее объяснение феномену справед-
ливой Отечественной войны: «Пре-
мьер Армении говорил, что мы долж-
ны вести переговоры с бандитами 
из криминальной так называемой 
«нкр», а это означает изменение фор-
мата, чего никогда не будет. Теперь 
руководство этой страны, наконец, 
получив мощный дипломатический 
удар по голове, начало осознавать, 
что следует действовать только на 
принципах международного права, - 
мы им и сегодня даем шанс, чтобы 

покинули наши земли без продолже-
ния кровопролития, так как все рав-
но вернемся на наши земли, полно-
стью восстановив территориаль-
ную целостность». Примечательно, 
что знаковое Обращение Президента  
Ильхама Алиева было адресовано на-
родам по обе стороны фронта, причем 
параллельно с продвижением геро-
ической армии, а весть об освобож-
дении Гадрута в его устах, с демон-
страцией видеокадров о поднятии 
Государственного флага Азербайд-
жана над административным здани-
ем поселка, стала холодным душем 
для тех, кто в Иреване сидел на ди-
ване в ожидании «марша победы» 
на берегах Каспия. Освобождение 
Гадрута от оккупации было не толь-
ко историческим достижением, но 
и приумножило успехи наших под-
разделений на поле боя, дав нам мо-
ральное преимущество на пути к Ве-
ликой Победе. Да, армяне не могли 
смириться с потерей этого населен-
ного пункта, так как понимали, что 
наша армия получила нравственный 
перевес, послав врага в нокдаун, по-
сле чего у нее появилась возможность 
продвинуться к горам и отвесным 

скалам неподалеку от города Шуша. 
Не будем опережать события, 

но все именно так и произошло. 
А в июне 2021 года в освобожден-
ном от оккупации поселке Гадрут не 
случайно был установлен монумент 
«Железный кулак», на котором во 
весь рост изображен бессмертный 
азербайджанский солдат на фоне 
беспилотных летательных аппара-
тов, ставших «внезапной смертью» 
и «небесным кошмаром» для врага 
в ходе Отечественной войны. Пре-
зидент, победоносный Верховный 
Главнокомандующий Ильхам Алиев 
неоднократно показывал этот кулак 
на телеэкранах, торжественно заяв-
ляя, что героическая Армия, сфор-
мированная благодаря единству на-
рода и власти, готова в любое время 
обрушить свой гнев на головы ок-
купантов, нарушающих принципы 
международного права. 

Поселок Гадрут имеет особое 
значение и по ряду других причин. 
Так, во время открытия в 2021 году 
в день своего рождения 24 декабря 
местной воинской части глава го-
сударства - Президент, Верховный 
Главнокомандующий Ильхам Али-
ев рассказал о важности ее созда-
ния у вражеских позиций: «В Азер-
байджане создаются уже не одна, не 
две, а много бригад коммандос, спо-
собных выполнить любую военную 
задачу. В этих бригадах будут слу-
жить наши дети, прошедшие хоро-
шее обучение, имеющие высокий па-
триотический дух и продемонстри-
ровавшие высокую волю к победе, что 
в значительной степени повысит 
мощь нашей армии». 

Заявив, что именно успешная Га-
друтская операция привела к рез-
кому увеличению числа дезертиров 
в самой Армении, глава государства 
отметил: «Спецназовцы находились 
в первых рядах во всех наших решаю-
щих операциях по освобождению го-
родов и весей от вражеской пяты, 
после чего дорога на Шушу была от-
крыта. Враг не верил, что мы пой-
дем в этом направлении, но наши 
отважные парни проторили путь 
там, где его не было - своими рука-
ми, ногами, грудью и огненным би-
ением сердец, преодолевая ущелья, 
леса, тропы и непреодолимые скалы». 

Именно так рождается череда 
побед, когда Президент верит ис-
ключительно в свой народ, отме-
ченный искрой Всевышнего, в его 
героический дух и отметая всякого 
рода инсинуации, придуманные за-
рубежными телеканалами в расчете 
на собственную аудиторию. 

Впрочем, именно после разговора 
с корреспондентом CNN International 
та самая мировая общественность 
вынуждена была пересмотреть свое 
отношение к Стране огней, прозрев 
относительно исторической прав-
ды. Оказалось, что ни друг, ни враг 
не имеют ни религиозной, ни наци-
ональной принадлежности, а про-
сто кто-то искренне переживает за 
торжество национальных интере-
сов, а кто-то лукаво использует ре-
сурсы заступников. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Железный кулак на месте!

Ильхам АЛИЕВ:

Мы показали им (армянам), что победа 
за нами и на поле боя, и за столом перего-
воров, и среди международной обществен-
ности, и кого бы они ни умоляли, никакая 
сила в мире не сможет заставить нас свер-
нуть с правильного пути!
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27 сентября 2020 года в ответ на 
широкомасштабную провока-
цию армянских вооруженных 
сил вдоль линии фронта Азер-
байджанская армия начала кон-
трнаступательную операцию, 
позднее получившую название 
«Железный кулак». 

Отечественная война, продол-
жавшаяся 44 дня, завершилась окон-

чанием почти тридцатилетней ок-
купации и восстановлением нашей 
территориальной целостности. Ве-
ликая Победа, одержанная под ру-
ководством победоносного Верхов-
ного Главнокомандующего Ильхама 
Алиева Азербайджанской Республи-
ки, вписана в нашу историю золоты-
ми буквами.

Представляем хронику Отече-
ственной войны.

9 октября, 13-й день войны

• Освобождены от оккупации 
поселок Гадрут, села Чайлы, Юха-
ры Гюздек, Горазыллы, Гышлаг, Га-
раджаллы, Эфендиляр, Сулейман-
лы и Сур. Президент Азербайджа-
на, Верховный Главнокомандующий 
Ильхам Алиев в связи с этим обра-
тился к народу.

• Президент Ильхам Алиев дал 
интервью передаче Connect the World 
телеканала CNN International.

• Телеканал Sky News распро-
странил интервью Президента Азер-
байджана Ильхама Алиева.

• По сообщению Министерства 
обороны, подразделения Азербайд-
жанской армии, нанося врагу огне-
вые удары по важным направлени-
ям фронта, полностью ограничили 
его передвижение и решительно пре-
дотвратили его активность. Были 
уничтожены 13 танков Т-72 про-
тивника, 2 ДПМ, 4 реактивных гра-
натомета БМ-21 «Град», 2 самоход-

ные артиллерийские установки 2С3 
«Акация», 3 гаубицы Д-30, 2 радар-
ные системы и большое количество 
автомобильной техники. Шесть тан-
ков Т-72, принадлежащих 49-й тан-
ковой бригаде вооруженных сил Ар-
мении, были захвачены в полном 
рабочем состоянии.

• Министерство обороны поде-
лилось видеокадрами развевающего-
ся азербайджанского флага на осво-
божденных от оккупации террито-
риях Джебраильского района.

• По данным на 17.00, 9 октября 
в результате интенсивного обстре-
ла наших населенных пунктов воо-
руженными силами Армении из тя-
желых артиллерийских установок 
и ракетных систем 31 мирный жи-
тель погиб, 168 человек получили 
ранения. Кроме того, в непригод-
ном состоянии оказались 1091 жи-
лой дом, 143 гражданских объекта 
и 45 многоквартирных зданий. Об 
этом сообщила Генеральная про-
куратура.

• В результате еще одной успеш-
ной операции славной Азербайджан-
ской армии было захвачено около 
30 танков и боевых машин пехоты 
вооруженных сил Армении.

• Генеральная прокуратура воз-
будила уголовное дело против граж-
данина Франции Артура Оганисяна 
и гражданина Грузии Ваагна Чахаля-
на, участвовавших в боях со сторо-
ны Армении

• В результате боевых действий 
подразделений Азербайджанской ар-
мии было выведено из строя боль-
шое количество вражеских реактив-
ных систем залпового огня «Град».

• Баллистическая цель, выпущен-
ная с территории Армении в направле-
нии города Мингячевир, была обнару-
жена средствами противовоздушной 
обороны Азербайджана и уничтоже-
на на высоте более 20 километров, 
сообщает Министерство обороны.

• Министерство обороны подели-
лось кадрами из освобожденного от 
врага населенного пункта Суговушан.

Хроника 44-дневной Отечественной войны

Эстафета принята!
Владимир Путин:  

Лачин станет культурной 
столицей СНГ

Азербайджанский город Ла-
чин станет культурной столи-
цей СНГ в 2025 году. 

Об этом заявил президент РФ 
Владимир Путин на заседании Со-
вета глав государств СНГ в узком 
составе во вторник в Москве.

«Каждый год мы выбираем куль-
турную столицу Содружества, кото-
рая становится центром проведения 
ярких, творческих и гуманитарных 
мероприятий, привлекающих живой 
интерес граждан всех наших стран. 
Сейчас это Самарканд. В следующем 
году в соответствии с предложен-
ным проектом решения эстафету 
примет азербайджанский Лачин», 
- сказал Владимир Путин.

Моя хата с краю?
В Кремле заявили,  
что не лезут в дела  

Баку и Иревана

Россия не лезет в дела Азер-
байджана и Армении, заявил 
официальный представитель 
Кремля Дмитрий Песков, от-
вечая на вопрос «Известий».

Песков напомнил, что, соглас-
но формату Содружества Независи-
мых Государств (СНГ), лидеры стран 
всегда сидят за одним столом, но это 
не говорит об участии Москвы в де-
лах Баку и Иревана (правка наша. - 
Ред.) «Они продолжают свой диа-
лог так или иначе в рамках СНГ. Но 
остальное - двусторонние отноше-
ния - это уже не наша, это их суве-
ренная прерогатива», - уточнил Пе-
сков, подчеркнув, что при этом рос-
сийская сторона находится в диалоге 
с обеими странами.

Свято место пустует
Лукашенко призвал  

вернуть Украину, Молдову 
и Грузию в «семью»

Президент Беларуси Александр 
Лукашенко на саммите в Москве 
выступил за восстановление «се-
мьи СНГ» в ее прежнем соста-
ве, пишут белорусские СМИ.

«Было бы очень хорошо, если бы 
в нашу семью вернулась Грузия, воз-
обновила свое полноформатное уча-
стие Молдова, одумались власти Укра-
ины, в восстановлении нормальной 
жизни которой нам придется уча-
ствовать. Я абсолютно уверен, что 
так и будет. Просто это вопрос вре-
мени», - заявил президент Беларуси.

По словам Лукашенко, «странам 
нужно дорожить тем, что они име-
ют в Содружестве».

«Все, кто не оторвался от наше-
го Содружества, сегодня показыва-
ют приличные результаты. Не по-
теряли управления своей страной, 
остаются полноценными субъекта-
ми международных отношений», - 
сказал белорусский лидер.

Отдел политики
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На поверку обозначились несколь-
ко зон повышенной турбулентности, 
играющих роль фитиля в разжигании 
глобальной войны. Критический ру-
беж проходит через некоторые ши-
роты постсоветского пространства, 
где силы реакции и хаоса нащупа-
ли болевые точки. Одна из них на-
ходится на Южном Кавказе, где пы-
таются обосноваться внерегиональ-
ные силы ради закладки своей точки 
опоры. Для реализации планов, пред-
вещающих несчастья и новые потря-
сения, США и их европейский союз-
ник в лице Франции облюбовали для 
себя территорию Армении в качестве 
удобного плацдарма. Размещенные на 
территории половинчатой республи-
ки так называемые наблюдатели от 
«гражданской миссии» Европейского 
Союза носа не кажут. Удобно разме-
стились вдоль границ Азербайджана 
и тихой сапой продолжают вести на-
блюдения за государствами региона, 
которые не разделяют ни западных 
ценностей, ни планов смутьянов по 
дестабилизации положения.

Тем временем армянские воору-
женные силы на передовой то и дело 
без поводов открывают огонь по азер-
байджанским позициям. Их прово-
кации даже участились, и наиболее 
высокая активность возмутителей 
спокойствия дает о себе знать в на-
правлении Нахчыванской Автоном-
ной Республики. Однако наблюдате-
ли словно воды в рот набрали, ничего 
не говорят, ничего не комментируют. 
Стало быть, все прегрешения повер-
женного агрессора или санкциони-
рованы самими западными силами 
и их инструкторами, или же им веле-
но никак не реагировать на попытки 
эскалации, чтобы количественный по-
казатель инцидентов в скором буду-
щем перешел в качественный. Ско-
рее под ним подразумевается новая 
военная кампания, ради которой За-
пад и вооружает Армению.

Во время встречи с жителями 
Джебраильского района, которые 

постепенно возвращаются к восста-
новленным родным очагам, Прези-
дент Ильхам Алиев дал оценку про-
исходящим событиям, которые за-
кономерно вызывают беспокойство 
не только в среде азербайджанского 
народа, но и в сопредельных странах 
по понятным причинам. Лидер Азер-
байджана неизменно называет вещи 
своими именами, и сказав, что внеш-
ние силы опасным образом воору-
жают армян, он дал понять, что это 
дело до добра не доведет. Разумеет-
ся, доиграются в очередной раз армя-
не, которые превратились в инстру-
мент в руках американского и евро-
пейского истеблишмента.

Зачем стране, которая все еще не 
удосужилась перестроить экономи-
ку под требования времени, клянчит 
без конца средства у внешних спонсо-
ров и не располагает внятной внеш-
ней политикой, снова вооружаться? 
Разве недостаточно ей тех лишений 
и того позора, который выпал на ее 
долю после второй Карабахской во-
йны? Ведь Иреван, по существу, вы-
молил мир у Баку, согласившись на 
возвращение трех районов - Агдам-
ского, Лачынского и Кяльбаджарско-
го без боя. 

Если внешние так называемые 
союзники успели втемяшить Нико-
лу Пашиняну идею о высокой веро-

ятности успеха в новом противосто-
янии, они его просто обманули. Во-
дят за нос, чтобы реализовать свои 
планы по дестабилизации региона 
ради прорыва на восточном направ-
лении. Судьба стран и народов, кото-
рые лежат по курсу, их абсолютно не 
волнует. Они ради достижения сво-
их целей готовы положить на алтарь 
победы жизни других. Разве приме-
ров этому нет?!

И почему же официальный Ире-
ван так охотно и безропотно пласта-
ется перед ними, в душе понимая, что 
западники рискуют интересами ар-
мян? У Запада один выбор - это им-
перская парадигма, но что от нее пе-
репадет армянскому народу?! Ров-
ным счетом ничего. 

Своевременно Президент  
Ильхам Алиев в беседе с жителями 
Джебраила заговорил об опасных 
играх, которые затеяли США и Ев-
ропа в регионе, находящемся за ты-
сячи километров от их пределов. Не 
надо быть провидцем, чтобы пони-
мать, западные центры нарочито про-
кладывают сложные пути в направле-
нии своих приоритетов, чтобы с по-
мощью многочисленных конфликтов 
хаотизировать обстановку и запутать 
противников, навязывая им позици-
онные столкновения. 

Интерес Запада к Армении не про-
диктован заботой о ее благосостоя-
нии или желанием сделать ее силь-
ной. В лице Иревана объединенный 
Запад видит подходящий инструмент, 
чтобы разрушать границы, пересе-
кать линии, доказывать свою мобиль-
ность, наконец, сосредотачивать силы 
в ареалах, в которых он доселе не при-
сутствовал. 

В лице Азербайджана же нынеш-
ние заступники и вдохновители ар-
мян видят для себя преграду, но не 
только. Исход второй Карабахской 
войны никак не входил в планы Запа-
да, который все время усыплял бди-

тельность Баку, внушая ему отсут-
ствие силового решения территори-
альной проблемы. Америке и Европе 
как воздух нужна была сильная Ар-
мения, чтобы сделать в будущем на 
нее стратегическую ставку. 

Не случайно третий президент 
Армении Серж Саргсян в 2013 году 
заболел Западом, поставив Москву 
перед фактом, что он желает подпи-
сания ассоциированного соглаше-
ния с Брюсселем о стратегическом 
сближении. В российских кругах, 
да и в азербайджанских тоже, знали 
о подноготной идеи вхождения Ар-
мении в европейскую систему. План 
этот был сверстан в Америке и Ев-
ропе с участием диаспоры, которая 
все время старалась отторгнуть Ар-
мению от России ради перспектив-
ных планов. 

Как в свое время ЦРУ и другие за-
падные политические и разведыва-
тельные институты воспользовались 
услугами армян для развала советской 
системы, так и у этого плана не мог-
ло не быть продолжения. С.Саргсян 
все время кичился тем, что его поко-
ление с честью выполнило историче-
скую миссию по отторжению от Азер-
байджана Карабаха и прилегающих 
районов. Корча из себя победителя 
и полководца, он еще давал наставле-
ния молодым солдатам и офицерам 
продолжить линию силовой аннек-
сии, то есть развить успех и добить-
ся оккупации Нахчывана и других 
азербайджанских территорий. 

Не тут-то было. После того, как 
Москва, дав ему по носу в контек-

сте сближения с Европой, велела не 
зарываться, С.Саргсян в 2016 году 
нарвался на азербайджанский гнев. 
Четырехдневная война завершилась 
Победой Азербайджана, однако ос-
лепленный мифическим превосход-
ством президент с данными сельско-
го старосты не смог уловить нить со-
бытия. Дальше было больше.

Президент Ильхам Алиев, реали-
зовав свой гениальный план, не толь-
ко поверг агрессора в шок, но и объя-
вил мат Западу, который больше всех 
радел за интересы хайского племе-
ни. И после блестящих антитерро-
ристических операций сентября 2023 
года уже Вашингтон, Брюссель и Па-
риж вошли в ступор и по сей день не 
могут оправиться от решения своей 
больной дилеммы. Ее суть в том, как 
остановить Баку, хотя азербайджан-

ская сторона не вынашивает хищни-
ческих планов в отличие от армян и ее 
западных приспешников. В их пони-
мании Баку уж слишком смел и отва-
жен и, определив свою дорогу, идет 
уверенной поступью. А такой нрав 
в представлениях западников явля-
ет собой нежелательный прецедент, 
ибо их планы неоимперские. 

Это и есть причина стремитель-
ного роста напряженности. Нерегу-
лярная война, о которой сегодня все 
говорят как о данности, норовит пе-
ресечь критическую линию. Запад 
и делает все возможное, чтобы фа-
тальный переход состоялся. Там все 
уверовали, что в случае глобально-
го срыва сами уцелеют, а слабые сги-
нут. Но как бы не так. Адольф Гитлер 

ведь тоже был уверен, что окажется 
победителем. 

А пока Запад нажимает на все 
кнопки, чтобы сделать из Армении 
новую ударную силу ради решения 
мультипликативных задач, своих, а не 
армянских задач. Плюя на нормы по-
литического этикета и человеческо-
го приличия, Иреван за уши прита-
скивают на всевозможные площадки, 
дабы подбодрить, вдохнуть уверен-
ности, мол, все получится. Покро-
вительство Франции через между-
народную организацию Франкофо-
нии - это еще одна попытка из серии 
мертвому припарка. 

Париж с подачи Вашингтона зло-
употребляет своим положением, не 
осознавая, что, объявляя поход про-
тив мирного процесса, подрывает об-
становку на континенте, воссоздавая 
новые риски и для себя. Парижу явно 
не хватает стратегического ресурса, 
чтобы справиться с азербайджанской 
дилеммой. Она искусственно созда-
на, но Баку не дрогнул. Приняв вы-
зов, ответил по полной, в результате 
чего Франция оказалась обезличен-
ной. И, чтобы вылить злобу, сегод-
ня Эмманюэль Макрон науськивает 
на Азербайджан государства из со-
общества Франкофонии, наказыва-
ет им бойкотировать СОР29. 

Стыд и срам. До чего докатилась 
Франция, которую поныне называ-
ют великой. Не зря предрек классик: 
«Горе стране, которая обрекает на мрак 
все, что способно придать ей блеск 
и славу». Это про Макрона и его дру-
зей. Никол Пашинян не в счет, пото-
му что не все народы идут в счет ми-
ровой истории, и это сказал другой 
классик, Фридрих Ницше. 

Чтобы оставить добрую славу 
о себе, надо быть на светлой сторо-
не истории и творить добрые дела. 
Вот нехитрая формула успеха, на ко-
торой остановил свой выбор Азер-
байджан.

Возмутители спокойствия возмущают мир

О назначении судей  
Верховного суда  

Азербайджанской Республики
В соответствии с пунктом 10 части I статьи 95 Конституции Азербайд-

жанской Республики, частью второй статьи 94 Закона Азербайджанской 
Республики «О судах и судьях», на основании представления Президен-
та Азербайджанской Республики Милли Меджлис Азербайджанской Ре-
спублики постановляет:

1. В соответствии со статьей 93-4 Закона Азербайджанской Республи-
ки «О судах и судьях», назначить судьями Верховного суда Азербайджан-
ской Республики следующих лиц:

Джафарова Ильгара Ханлар оглу,
Велиева Сарвара Ягуб оглу.

2. В соответствии с частью второй статьи 97 Закона Азербайджанской 
Республики «О судах и судьях» изменить должности следующих судей 
и назначить их судьями Верховного суда Азербайджанской Республики:

Бахышову Вюсалю Алекбер гызы,
Гасанова Рашада Мухаммед оглу,
Гурбанова Рагиба Алиддин оглу.

3. Настоящее Постановление вступает в силу со дня подписания.

Председатель Милли Меджлиса  
Азербайджанской Республики Сахиба Гафарова

г.Баку, 8 октября 2024 года

О назначении и освобождении  
от должности судей Ширванского  

апелляционного суда
В соответствии с пунктом 10 части I статьи 95 Конституции Азер-

байджанской Республики, частью второй статьи 94 Закона Азербайджан-
ской Республики «О судах и судьях», на основании представления Прези-
дента Азербайджанской Республики Милли Меджлис Азербайджанской  
Республики постановляет:

1. В соответствии со статьей 93-4 Закона Азербайджанской Республики 
«О судах и судьях», назначить Алиева Гасыма Вели оглу судьей Ширван-
ского апелляционного суда.

2. В соответствии с частью второй статьи 97 Закона Азербайджанской 
Республики «О судах и судьях», изменить должности следующих судей 
и назначить их судьями Ширванского апелляционного суда:

Асадли Махира Абдулла оглу,
Новрузову Айтен Назим гызы.

3. В соответствии с частью второй статьи 97 Закона Азербайджанской 
Республики «О судах и судьях», освободить Маилова Самира Ильхам оглу 
от должности судьи Ширванского апелляционного суда в связи с измене-
нием его должности.

4. Настоящее Постановление вступает в силу со дня подписания.

Председатель Милли Меджлиса  
Азербайджанской Республики Сахиба Гафарова

г.Баку, 8 октября 2024 года

О назначении З.Х.Алиева  
судьей Верховного суда  

Нахчыванской Автономной  
Республики

В соответствии с пунктом 10 части I статьи 95 Конституции Азер-
байджанской Республики, частью второй статьи 94 и частью второй ста-
тьи 97 Закона Азербайджанской Республики «О судах и судьях», на осно-
вании представления Президента Азербайджанской Республики Милли  
Меджлис Азербайджанской Республики постановляет:

1. Изменить должность Замига Худаверди оглу Алиева и назначить его 
судьей Верховного суда Нахчыванской Автономной Республики.

2. Настоящее Постановление вступает в силу со дня подписания.

Председатель Милли Меджлиса  
Азербайджанской Республики Сахиба Гафарова

г.Баку, 8 октября 2024 года

О назначении судей Шекинского  
апелляционного суда

В соответствии с пунктом 10 части I статьи 95 Конституции Азер-
байджанской Республики, частью второй статьи 94 и частью второй ста-
тьи 97 Закона Азербайджанской Республики «О судах и судьях», на осно-
вании представления Президента Азербайджанской Республики Милли  
Меджлис Азербайджанской Республики постановляет:

1. Изменить должности следующих судей и назначить их судьями  
Шекинского апелляционного суда:

Садыгова Зульфугара Ахмед оглу,
Таирова Замина Джебраил оглу.

2. Настоящее Постановление вступает в силу со дня подписания.

Председатель Милли Меджлиса  
Азербайджанской Республики Сахиба Гафарова

г.Баку, 8 октября 2024 года

О назначении судей Бакинского  
апелляционного суда

В соответствии с пунктом 10 части I статьи 95 Конституции Азер-
байджанской Республики, частью второй статьи 94 и частью второй ста-
тьи 97 Закона Азербайджанской Республики «О судах и судьях», на осно-
вании представления Президента Азербайджанской Республики Милли  
Меджлис Азербайджанской Республики постановляет:

1. Изменить должности следующих судей и назначить их судьями Ба-
кинского апелляционного суда:

Алиеву Лейлу Рауф гызы,
Ибрагимова Замина Велияддин оглу,
Ганиева Фаига Асад оглу,
Махмудову Тарану Нариман гызы,

Мамедова Джейхуна Башир оглу,
Мамедова Али Ирфан оглу,
Набизаде Нигяр Хайрулла гызы. 

2. Настоящее Постановление вступает в силу со дня подписания. 
 

Председатель Милли Меджлиса  
Азербайджанской Республики Сахиба Гафарова

г.Баку, 8 октября 2024 года

О назначении судей Гянджинского  
апелляционного суда

В соответствии с пунктом 10 части I статьи 95 Конституции Азер-
байджанской Республики, частью второй статьи 94 и частью второй ста-
тьи 97 Закона Азербайджанской Республики «О судах и судьях», на осно-
вании представления Президента Азербайджанской Республики Милли  
Меджлис Азербайджанской Республики постановляет:

1. Изменить должности следующих судей и назначить их судьями Гян-
джинского апелляционного суда:

Джавадову Гюнай Исмаил гызы,
Азизова Севиндика Азиз оглу,
Меджидова Руфата Азадали оглу,
Мамедова Мушфига Вагиф оглу.

2. Настоящее Постановление вступает в силу со дня подписания.

Председатель Милли Меджлиса  
Азербайджанской Республики Сахиба Гафарова

г.Баку, 8 октября 2024 года

О назначении и освобождении  
от должности судей Сумгайытского  

апелляционного суда
В соответствии с пунктом 10 части I статьи 95 Конституции Азер-

байджанской Республики, частью второй статьи 94 и частью второй ста-
тьи 97 Закона Азербайджанской Республики «О судах и судьях», на осно-
вании представления Президента Азербайджанской Республики Милли  
Меджлис Азербайджанской Республики постановляет:

1. Изменить должности следующих судей и назначить их судьями 
Сумгайытского апелляционного суда:

Ахундова Тогрула Бахруз оглу,
Азизову Вафу Эхтирам гызы,
Гаджиева Вахида Меджид оглу.

2. Освободить Исмаилова Азера Ибрагим оглу от должности судьи 
Сумгайытского апелляционного суда в связи с изменением его должности.

3. Настоящее Постановление вступает в силу со дня подписания.

Председатель Милли Меджлиса  
Азербайджанской Республики Сахиба Гафарова

г.Баку, 8 октября 2024 года

Чтобы оставить добрую славу о себе, надо 
быть на светлой стороне истории и тво-
рить добрые дела. Вот нехитрая форму-
ла успеха, на которой остановил свой вы-
бор Азербайджан 
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НРАВЫ

То есть, когда мы вам были нуж-
ны, вы отменяли эти санкции, а ког-
да оказались не нужны, вы вновь их 
восстанавливаете».

В ответ на обращение американ-
ских конгрессменов группа депутатов 
Милли Меджлиса Азербайджанской 
Республики VII созыва обратилась 
к министру иностранных дел Джейху-
ну Байрамову предпринять решитель-
ные шаги для пересмотра отноше-
ний между Азербайджаном и США:

Своим мнением по поводу амери-
канской политики в нашем регионе 
и перспектив переговорного процес-
са в интервью корреспонденту газе-
ты «Бакинский рабочий» поделил-
ся отечественный аналитик, руково-
дитель клуба политологов «Южный 
Кавказ» Ильгар Велизаде.

- С чем связана антиазербайд-
жанская политика Вашингтона?

- К большому сожалению, это прак-
тикуется не только США, но и це-
лым рядом других государств. При-
чина проста - партнерские отноше-
ния эти страны выстраивают не из 
взаимной, а лишь личной выгоды. 
Пример, приведенный Президентом 
Ильхамом Алиевым из истории азер-
байджано-американских отношений, 
хорошо демонстрирует эту пороч-
ную практику. Но она широко рас-
пространена сегодня в международ-
ной практике, и как пример - двойные 
стандарты. Конечно, в таких услови-
ях ни о каких близких, дружеских от-
ношениях говорить не приходится. 
Это чисто потребительская полити-
ка, которая в конечном счете облада-
ет краткой историей. То, что сегодня 
мы наблюдаем в отношениях между 
Азербайджаном и США, свидетель-
ствует о преобладании меркантилиз-
ма в американской внешней поли-
тике, что негативно сказывается на 
двусторонних отношениях и долго-
срочных интересах тех же США в на-
шем регионе. 

- Чего этим хочет добиться Госдеп 
США и будет ли удовлетворено обра-
щение американских конгрессменов?

- Несомненно, тут речь идет о со-
гласованных действиях, так как если 
посмотреть на персональный состав 
этой группы конгрессменов, то без 
труда можно заметить, что большин-
ство из них представляют Демокра-
тическую партию, а некоторые даже 
относятся к элите этой партии. Как 
известно, Демпартия на сегодня пра-
вящая партия в США и сложно себе 
представить такую картину, когда одна 
часть партии придерживалась бы од-
ной позиции, а другая - совершенно 

иной. Поэтому вполне очевидно, что 
обращение группы конгрессменов 
в Госдеп США является полностью 
скоординированной акцией, направ-
ленной на оказание давления на Азер-
байджан. При этом создается види-
мость, что речь идет, якобы, о чисто 
законодательной инициативе, кото-
рая никакого отношения к исполни-
тельной власти США не имеет. Тем 
самым американские власти пытают-
ся создать впечатление, что обраща-
ющиеся с прокламацией конгрессме-
ны являются избранниками народа 
и действуют независимо от Госдепа 
и администрации президента, а лишь 
под давлением общественности. Но, 
разумеется, данная картина ничего 
общего с реальностью не имеет. 

- В ответ группа депутатов Мил-
ли Меджлиса обратилась к мини-
стру иностранных дел Джейхуну 
Байрамову предпринять ряд шагов 
для пересмотра отношений между 
Азербайджаном и США, включа-
ющих в себя прекращение военно-
го сотрудничества и деятельности 
USAID в нашей стране. Насколько 
это вероятно?

- Безусловно, я считаю нонсен-
сом тот факт, что USAID, выступа-
ющая с откровенно антиазербайд-
жанских позиций, еще умудряется 
работать в рамках каких-то проек-
тов с отдельными азербайджанскими 
НПО, пытается реализовать какую -
-то свою программу в нашей стра-
не. То есть все эти действия USAID 
абсолютно не соответствуют реаль-
ной политике США. Анализируя де-
ятельность USAID, первое, что бро-
сается в глаза и нарочито выпячи-

вается, - улучшение общественного 
климата, решение различных соци-
альных проблем. Но в реальности мы 
видим, что эта организация действу-
ет вопреки интересам Баку, и потому 
она просто не может в силу этих фак-
тов эффективно выполнять свою де-
ятельность в Азербайджане на поль-
зу нашей стране. Поэтому обращение 
наших депутатов по поводу прекра-
щения деятельности USAID вполне 
обосновано и полагаю, что оно будет 
реализовано на практике.     

- Есть мнение, что американцы 
и европейцы вообще не заинтере-
сованы в установлении стабильно-
сти в Закавказье. Склоняя Армению 
к затягиванию переговоров с Баку, 
Запад пытается возглавить процесс 
азербайджано-армянского урегу-
лирования и добиться размещения 
в регионе собственного «миротвор-
ческого» контингента - де-юре под 
эгидой ООН, а де-факто - натовской. 
Каково ваше отношение к этому су-
ждению?

- На мой взгляд это не просто ка-
кое-то абстрактное суждение, а мне-
ние, подтвержденное фактами. Мы 
видим, как сегодня Запад, недоволь-
ный с постконфликтной ситуацией 
в регионе, пытается руководствовать-
ся лишь собственными интересами, 
завести ситуацию по мирному обу-
стройству нашего региона в тупик. 
Военная повестка выгодна с той це-
лью, чтобы потом осуществлять моде-
рацию конфликта и уже посредством 
нее проводить собственные интере-
сы в регионе. Данные действия в це-
лом носят деструктивный характер 
и не способствуют установлению мира 
в регионе. Отношения западных цен-
тров принятия решений с Азербайд-
жаном крайне напряженные. В этих 
условиях попытки организовать еще 
какую -то коммуникацию, «прими-
рить» две стороны абсолютно непро-
дуктивны, тем более что Запад сейчас 
больше занимается ублажением инте-
ресов Армении и посредством игры 
в одни ворота именно через Иреван 
проводит свои нарративы в региональ-
ную политику. Армения, как извест-
но, тоже недовольна итогами второй 
Карабахской войны и антитеррори-
стическими мероприятиями локаль-
ного характера. В этом случае ее недо-
вольство совпадает с недовольством 
Запада, который, как там считается, 
по итогам вышеприведенных воен-
ных операций свои позиции в регио-
не вовсе не укрепил. В региональной 
повестке нет западных стран, нет их 
интересов. Напротив, Баку предложил 
региональную платформу «3+3» по 
сотрудничеству на Южном Кавказе, 
что, разумеется, не устраивает Запад.   

- С другой стороны сама Арме-
ния, заявляя о желании довести пе-
реговорный процесс с Азербайджа-
ном до логического завершения, то 
есть подписания мирного догово-
ра, проводит широкомасштабное 
перевооружение своих вооружен-
ных сил, массово закупая оружие на 
Западе и в Индии. Почему офици-
альный Иреван начисто забывает 
о недавних итогах Отечественной 
войны и продолжает играть в опас-
ные игры?

- Как я уже отметил, Иреван не 
согласен с итогами 44-дневной осво-
бодительной войны и хотя на словах 
озвучивается мирная риторика, но 
в реальности мы наблюдаем перевоо-
ружение, переоснащение армянской 
армии, теперь уже по лекалам запад-
ных армий. Курирует данный процесс 
Пентагон, чей представитель на по-
стоянной основе находится в мино-
бороны Армении. 

С другой стороны, мирная рито-
рика используется для того, чтобы 
заморочить голову международной 
общественности и отвлечь ее от ре-
альных военных приготовлений Ире-
вана. И делается это для того, что-
бы потянуть время, дать армии воз-
можность подготовиться. Цель всех 
этих приготовлений очевидна - взять 
реванш за поражения и тем самым 
переиграть итоги второй Карабах-
ской войны.   

- В последнее время усилилась 
пропаганда МИД Армении, призы-
вающего другие страны мира воз-
держаться от посещения COP29 
и утверждающего, что Баку «ис-
пользует COP29 в качестве прикры-
тия», якобы, «в целях подготовки 
к нападению на Армению». Какую 
цель тут преследует официальный 
Иреван, если ранее были разгово-
ры о том, что мир может быть под-
писан в рамках СОР29?

- Цель этой кампании также оче-
видна - принизить авторитет Азер-
байджана на международной арене, 
нанести нам имиджевые потери, сде-
лать так, чтобы на международном 
уровне нашу страну воспринимали 
исключительно в негативном свете. 
Армения проводит свою политику 
по дезинформации международно-
го общественного мнения, пытаясь 
создать позитивный образ для самой. 

В целом вся эта ситуация сви-
детельствует о том, что армянская 
сторона нацелена на конфронтацию 
с Баку и для этого использует новые 
инструменты, так как прежние уже 
утратили свое значение.

Порочная практика

На фоне подготовки к COP29 обе 
организации синхронно выпустили 
заявления, направленные против 
Азербайджана, что вызывает сомне-
ния в объективности и независимо-
сти их подхода.

Очевидно, что массовая публика-
ция заявлений в один и тот же день 
свидетельствует о скоординирован-
ных действиях с определенными по-
литическими целями. В последние не-
дели нападения на Азербайджан уси-
лились и возникает ощущение, что 
за кулисами работает единый центр, 
управляющий действиями междуна-
родных структур для подрыва репута-
ции нашей страны. Действия Amnesty 
International и Human Rights Watch, 
прикрывающихся защитой прав че-
ловека, ставят под сомнение их истин-
ные намерения. Их заявления не толь-
ко не содержат объективной критики, 
но и представлены в форме откровен-
ной клеветы и беспочвенных обвине-
ний. Использование таких методов 
указывает на политическую ангажи-
рованность этих организаций, наце-
ленную на дискредитацию Азербайд-
жана и его значительных успехов на 
международной арене.

Особенно поражает лицемерие этих 
организаций, когда они целенаправ-
ленно игнорируют проблемы и пра-
ва изгнанных со своих родных земель 
азербайджанцев. Помнится, в авгу-
сте прошлого года Община Западного 
Азербайджана направила обращение 

в Amnesty International и Human Rights 
Watch с просьбой поддержать права 
азербайджанцев, изгнанных из Арме-
нии. Однако это обращение так и оста-
лось без ответа, что ярко подчеркива-
ет односторонность и предвзятость 
этих организаций. Amnesty International 
и Human Rights Watch фактически под-
твердили, что их деятельность не име-
ет ничего общего с защитой универ-
сальных прав человека, а скорее яв-
ляется инструментом манипуляции, 
направленным на дискриминацию 
Азербайджана по этническому и ре-
лигиозному признакам.

Продолжающиеся нападки со сто-
роны Amnesty International и Human 
Rights Watch можно рассматривать как 
пример двойных стандартов, приме-
няемых в отношении Азербайджана. 
С одной стороны, эти организации 
утверждают, что поддерживают права 
человека, а с другой - активно игнори-
руют и даже оправдывают действия, 

направленные против азербайджан-
цев. Политически мотивированная по-
зиция данных организаций отчетливо 
прослеживается в их избирательной 
критике. Игнорируя нарушения прав 
человека в отношении азербайджан-
цев, в то же время они оказывают дав-
ление на Азербайджан, стремясь очер-
нить его политическую систему и до-
стижения на международной арене.

Азербайджан как региональный 
лидер и активный участник глобаль-
ных процессов в течение последних 
лет играет ключевую роль в энерге-

тической безопасности как региона, 
так и Европы, выступая инициатором 
множества экологически устойчивых 
проектов. Стремление Азербайджана 
внести значительный вклад в решение 
вопросов изменения климата и при-
нять COP29 подчеркивает его готов-
ность сотрудничать с мировым сооб-
ществом для достижения общей цели 
- сохранения экологии и обеспечения 
устойчивого будущего. Учитывая эти 
усилия, становится ясно, что атаки на 
Азербайджан направлены не на за-
щиту прав человека, а на подрыв до-
верия к стране и создание негативно-
го общественного мнения перед столь 
важным мероприятием.

Противостоя политически моти-
вированным нападкам и лицемерной 
критике, Азербайджан продолжит де-
монстрировать приверженность прин-
ципам суверенитета, независимости 
и защиты прав всех своих граждан. 
Азербайджан, несмотря на многочис-
ленные вызовы, сохраняет свои тра-
диции, культуру и активно сотрудни-
чает с международным сообществом, 
продолжит двигаться вперед, развивая 
и укрепляя свои позиции на междуна-
родной арене. Потому заявляет о сво-
ем праве на защиту интересов своих 
граждан и сохранение своей незави-
симости от внешних манипуляций, 
которые под видом защиты прав че-
ловека на деле ставят под угрозу мир 
и стабильность.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Собака лает, а караван идет

Ильгар Велизаде:
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Несмотря на значительное внеш-
нее давление, Орбан сохраняет вер-
ность курсу, направленному на защиту 
венгерского суверенитета и культур-
ной самобытности в условиях глоба-
лизации и давления со стороны более 
крупных стран Евросоюза.

Орбан придерживается принципов 
традиционных ценностей, рассматри-
вая их как основу сильного и устой-
чивого государства. Его политика за-
частую направлена на сохранение на-
ционального культурного наследия, 
защиту интересов своего народа и от-
каз от слепого следования указани-
ям Брюсселя. И благодаря этому Вен-
грия сумела стать одним из немногих 
государств ЕС, которые активно со-
противляются однородному подходу 
к управлению и стремятся к индиви-
дуальности на мировой арене.

Его лидерство демонстрирует важ-
ность национального суверенитета, при 
этом его политика охватывает широ-
кий спектр вопросов, начиная с уси-
ления экономической независимости 
Венгрии и заканчивая сохранением 
национальной идентичности. Орбан 
также подчеркивает значимость на-
ционального единства и консолида-
ции общества, ставя на первое место 
интересы венгерского народа. Силь-
ная позиция премьер-министра Вен-
грии вдохновляет тех, кто считает, что 
суверенные государства в Европей-
ском Союзе должны иметь право на 
собственный путь развития, сохра-
няя свободу от навязываемых стан-
дартов и решений, порой противо-
речащих национальным интересам.

Так, Виктор Орбан в своем недав-
нем радиоинтервью открыто выступил 
с критикой Европейского Союза, об-
винив его в ведении «экономической 
холодной войны», которая угрожает 
как Венгрии, так и всей Европе. По 
его словам, решения, принимаемые 
Брюсселем, подрывают конкуренто-
способность ЕС и ставят под угрозу 
экономический рост. Орбан предосте-
рег, что введение штрафных пошлин 
против Китая, направленных на бло-
кирование мировой торговли, лишь 
усугубит проблему, вынуждая Вен-
грию защищать свои экономические 
интересы и выстраивать курс на эко-
номический нейтралитет.

Он ясно дал понять, что Венгрия, 
как экспортно ориентированная страна, 
остро зависит от открытых торговых 
путей и бесперебойной международ-
ной торговли. А брюссельская поли-
тика обострения отношений с Кита-
ем и введения санкций угрожает ос-
новам венгерской экономики. Орбан 
привел конкретный пример - страна 
продает больше, чем покупает, и жи-
вет за счет торговли, а закрытие меж-
дународных рынков станет серьезным 
вызовом. Однако решения ЕС, по мне-
нию Орбана, свидетельствуют о без-
ответственном подходе и стремлении 
к самоизоляции.

Фраза французского президента 
Эмманюэля Макрона, что ЕС может 
«умереть», по мнению Орбана, точно 
подчеркивает, насколько пагубным бу-
дет воздействие нынешней экономи-
ческой политики. Венгрия не собира-
ется следовать за Евросоюзом в этом 

направлении. Венгерский премьер от-
метил, что ЕС теряет будущее, привя-
зывая себя к блокам, которые не спо-
собствуют развитию.

Помимо критики Евросоюза Ор-
бан подчеркнул важность повышения 
уровня жизни в Венгрии, особенно 
с учетом высокой инфляции последних 
лет. Венгерская экономика находится 
под серьезным давлением, и правитель-
ство намерено заключить долгосроч-
ное соглашение о заработной плате, 
целью которого является достижение 
минимальной зарплаты в тысячу евро 
и средней зарплаты в один миллион 
форинтов в ближайшие 2-3 года. Ор-
бан поручил министру экономики за-
вершить это соглашение до конца года, 
что, по его мнению, поможет компен-
сировать удар инфляции.

Кризис на рынке труда также был 
поднят в разговоре. Орбан выразил 
обеспокоенность, что на данный мо-
мент работы больше, чем работников, 
что может ослабить устойчивость эко-
номики. Он настаивает на сохранении 
текущей динамики и высоких пока-
зателей занятости. Венгерская эконо-
мика, по его мнению, должна фоку-
сироваться на создании рабочих мест 
и повышении заработной платы, а не 
следовать курсу ЕС на санкции и тор-
говые барьеры.

Говоря о внешних конфликтах, Ор-
бан отметил, что каждая война на Ближ-
нем Востоке немедленно сказывает-
ся на состоянии мировой экономики 
и ведет к обесцениванию венгерской 
валюты. В этой связи Венгрия будет 
вынуждена принимать дополнитель-
ные меры безопасности, чтобы мини-
мизировать внешние угрозы.

Данная позиция подчеркивает 
его стремление к независимости от 
Евросоюза. На его взгляд, брюссель-
ский курс - это не что иное, как кап-
кан, угрожающий будущему европей-
ских стран, которые сейчас вынуждены 
принимать участие в этом «экономи-
ческом холодном конфликте». Орбан 
подчеркивает: «Венгрия не может по-
зволить себе стать частью блока, ко-
торый тормозит развитие и блокиру-
ет возможности роста. Вместо этого 
он видит будущее страны в полити-
ке экономического нейтралитета, ко-
торая, по его словам, может принести 
Венгрии устойчивый рост в размере 
3-6% уже в следующем году».

Критика Орбана в адрес Европей-
ского Союза ясно показывает его на-
мерение защищать интересы страны, 
несмотря на угрозу санкций и давле-
ние со стороны Брюсселя. 

Судя по всему, Венгрия не станет 
инструментом в экономической войне, 
развязанной ЕС, и будет следовать сво-
ему пути, который принесет не толь-
ко экономическую стабильность, но 
и свободу от навязываемых полити-
ческих блоков.

Сквозь трещины единства
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Власти Грузии потеряют фи-
нансовую помощь Евросоюза 
в размере 121 млн евро из-за 
отхода от стандартов демокра-
тии, сообщило представитель-
ство ЕС в Грузии.

«Ежегодно выделяемые средства 
в 2022, 2023 и 2024 годах в размере 
121,3 млн евро предназначались не-
посредственно правительству Гру-
зии, и они будут потеряны за от-
ход от демократических стандар-
тов, выразившийся особенно после 
принятия закона «О прозрачности 
иностранного влияния», направ-
ленного против грузинского граж-
данского общества», - говорится 

в сообщении представительства 
ЕС, распространенном во вторник.

По информации грузинских 
СМИ, Европарламент намерен 
принять очередную резолюцию по 
Грузии, в проекте которой пред-
усмотрено требование к грузин-
скому правительству освободить 
из заключения бывшего президен-
та страны Михаила Саакашвили, 
введение санкций против России, 
введение санкций в отношении ос-
нователя правящей партии «Грузин-
ская мечта» Бидзины Иванишви-
ли, а также отмены принятых за-
конов об «иноагентах» и запрете 
ЛГБТ-пропаганды.

Отдел политики

Стандарты «демократии»
Евросоюз лишил Грузию денег
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В обращении Президента Азер-
байджана Ильхама Алиева 

к участникам Форума азербайд-
жанских ученых, проживающих 
за рубежом, который недавно 
прошел в нашей столице, особо 
подчеркивается символическое 
значение его организации в пе-
риод полного восстановления 
территориальной целостности 
и суверенитета нашей страны. 

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Форум провел эффективную 
работу в плане создания сети азер-
байджанских ученых, проживающих 
в различных странах мира, углубле-
ния их связей с нашими научными 
и образовательными учреждениями, 
стремительного приближения Азер-
байджана к глобальным целям с ис-
пользованием совместных достиже-
ний, а также интеграции азербайд-
жанской науки в мировое научное 
пространство.

Деятели науки азербайджанской 
диаспоры добились в других странах 
немалых результатов в своей профес-
сиональной деятельности, они вы-
ступают авторами ценных научных 
работ, открытий и изобретений, вно-
сят свою лепту в науку, образование, 
культуру и искусство, эффективно 
руководят организациями и предпри-
ятиями, активно и успешно пробу-
ют себя на политическом поприще. 

После завершения форума мы 
встретились с преподавателем Вер-
сальского университета Сен-Кан-
тен-ан-Ивелин во Франции и Уни-
верситета АДА в Баку, руководителем 
научной ассоциации ALIM доктором 
философии по экономике Гюнель Са-
фаровой и попросили ее поделить-
ся впечатлениями об этом истори-
ческом событии.

- Все мы, ученые, давно ждали 
проведения подобного форума азер-
байджанских ученых. Еще в 2019 году, 
когда создавала научно-обществен-
ную организацию ALIM, понимала, 
что для диаспоры задачи и проблемы, 
которые волновали меня, еще не об-
рели своего приоритетного характера. 
На съезде диаспоры в Шуше в каче-
стве приоритетной была поставлена 
цель объединить азербайджанским 
ученым свои усилия во имя прогрес-
са исторической родины. Поколе-
ния сменяются, и молодые ученые 
должны работать в связке с учены-
ми старшего поколения. Мои ожида-
ния воплотились в реальность, когда 
я увидела, что в форуме участвова-
ли ученые всех поколений. Это един-
ство и общность, я уверена, послужат 
дальнейшему развитию азербайд-
жанской науки. В странах прожи-
вания все мы осуществляем множе-
ство проектов, но для исторической 
родины должны прилагать удвоен-
ные усилия, учитывая послевоенный 
период созидания и реконструкции 
карабахских земель, куда брошены 
все силы Азербайджана. 

- Что отличало первый форум 
зарубежных азербайджанских уче-
ных, с каким настроем наши сооте-
чественники включились в его ра-
боту?

- Атмосфера мероприятия пре-
доставила молодым ученым возмож-
ность поделиться идеями и проектами, 
показать свой потенциал. Азербайд-
жанские ученые своими знаниями, 
успехами и авторитетом смогли заре-
комендовать себя в странах прожи-
вания, и среди них немало женщин 
и молодых девушек. К слову сказать, 
впредь отбор приглашенных ученых 
будет носить поэтапный характер, 
т.е. в каждом форуме будут участво-
вать разные группы ученых. 

График научного форума был 
достаточно плотным и насыщен-
ным, проводились панельные засе-
дания по профилям и специальным 
направлениям науки и экономики. 
На повестке стоял один, главный 
вопрос - чем мы можем помочь ро-
дине, ее науке, образовательной си-
стеме, промышленности, экономи-
ке, как продвинуть их вперед. Нема-
ловажным было также стремление 
вскрыть пробелы, проблемы и най-
ти способы их устранения. Сидеть за 
одним столом с соотечественниками 
из России, Казахстана, ОАЭ, США, 
Франции, Германии и других стран 
было очень познавательно, потому 
что у каждой страны свои наработ-
ки, методики и способы, и мы рас-
сматривали наиболее оптимальные 
варианты, подходящие Азербайджа-
ну. Поверьте, нам не хватало време-
ни, мы не могли наговориться и вы-

сказать все свои идеи, соображения. 
Психологическая атмосфера фо-

рума была удивительно комфортной, 
старшее поколение было открыто 
для диалога с молодыми и начина-
ющими учеными. Все были нацеле-
ны на самоотдачу и стремление при-
нести максимальную пользу родине, 
возвысить ее науку и имидж в мире. 

Примечательно, что в форуме уча-
ствовали почти все ректоры азер-
байджанских вузов и Нахчывана, 
министры и руководители разных 

структур, которые вели предмет-
ный разговор с учеными о выходе 
на глобальный уровень образова-
ния. Все выступления и дискуссии 
были посвящены глобальным на-
учным исследованиям, министры 
и ректоры были открыты для обще-
ния и диалога.

- Что вы можете сказать о роли 
азербайджанских ученых за рубе-
жом в реализации стратегии гло-
бализации азербайджанской на-
уки и образования и выведения 
их на международную арену, ведь 
это была одна из основных задач 
форума?

- Коль речь идет о глобализации, 
то на повестку встает вопрос об обра-
зовании на английском языке. Мне-
ния об этом на форуме были самые 
разные, а что касается выведения на-
циональной науки на международ-
ную арену, здесь прежде всего сле-
дует инвестировать в техническое 
оснащение научных лабораторий, 
поскольку в Азербайджане нет фон-
да или крупных компаний, способ-
ных инвестировать научные про-

екты. В противном случае, не стоит 
ожидать весомых результатов. Азер-
байджан должен часто выступать 
на международных конференциях, 
представлять и обсуждать свои на-
учные достижения, а если отсутству-
ют конкретные научные результаты, 
бюджет и вклад на развитие науки, 
о чем тогда говорить. Самой важной 
и крупной проблемой азербайджан-
ской науки, на мой взгляд, являет-
ся финансирование научных иссле-
дований и в работе форума мы об-

суждали вопрос о том, как помочь 
и внести свой вклад в развитие азер-
байджанской науки и образователь-
ной системы. К примеру, мы, уче-
ные, живущие в Европе или США, 
участвуем в больших международ-
ных исследовательских проектах. На-
пример, есть проекты, которые пол-
ностью финансируются ЕС и в них 
участвуют исследователи из Фран-
ции, Германии и Англии, и цель каж-
дого такого проекта состоит в том, 
чтобы ученые вносили свой вклад 
в общее дело. Параллельно происхо-
дит обмен знаниями и новыми до-
стижениями, совместный поиск но-
вых путей. Таким образом, ученые 
открывают для себя новые идеи, ме-
тоды и применяют их на практике. 
В этом контексте было бы хорошо, 
если азербайджанские ученые так-
же участвовали в больших междуна-
родных проектах, и здесь финанси-
рование науки играет основополага-
ющую и решающую роль. С другой 
стороны, если нет возможности ча-
сто выезжать, можно было бы такие 
крупные конференции организовать 

в Азербайджане, куда приезжали бы 
иностранные ученые. 

- Как вы оцениваете итоги фо-
рума?

- Это первый форум азербайд-
жанских ученых диаспоры, иншал-
лах, не последний. Однозначно, лей-
тмотивом всех заседаний и дискус-
сий была мысль о том, как помочь 
исторической родине, способство-
вать ее научному развитию и про-
грессу, повышению научного имид-
жа, реализации намеченных задач 
и проектов. За два насыщенных 
дня работы форума были обсуж-
дены множество вопросов и про-
блем, и, конечно же, этого недоста-
точно, чтобы планомерно наметить 
задачи и стремиться к их реализа-
ции. Покидая Азербайджан, я уез-
жала с большим чувством позити-
ва, удовлетворения и надежды, ведь 
ко всему прочему я познакомилась 
с единомышленниками и коллегами 
по цеху, и всех нас объединяли лю-
бовь к родине и стремление сделать 
ее лучше за самый короткий исто-
рический отрезок времени. 

- Участники форума побывали 
в Ханкенди. Расскажите, пожалуй-
ста, об этой поездке.

- В 2022 году я была в Шуше, а на 
этот раз мы побывали в Ханкенди, 
воочию увидели, как за короткий пе-
риод времени разрушенные до осно-
вания города и села Карабаха воз-
родились из пепла и расцветают на 
глазах. Достаточно привести кон-
кретные факты, чтобы понять, ка-
кой фантастический масштаб работ 
был осуществлен за эти несколько 
лет на выжженной армянской ок-
купацией азербайджанской земле. 
Всему миру следует непременно 
показывать, что сегодня происхо-
дит в Карабахском регионе. В Хан-
кенди мы пообщались с ректором 
Карабахского университета, кото-
рый оставил самые приятные впе-
чатления своей нацеленностью на 
развитие, созидание и прогресс, от-
крытостью и готовностью к диало-
гу, поддержкой свежих идей и пред-
ложений. Коллектив университета 
отобран очень тщательно, о каждом 
из педагогов можно говорить очень 
долго - это блестяще образованные 
и продвинутые специалисты, коман-
да единомышленников, готовая ра-
ботать по максимуму. К сожалению, 
попасть в Карабахский университет 
не получилось, потому что там гото-
вились к его открытию, но встреча 
с ректором Шахином Байрамовым 
и преподавательским коллективом 
оставила самые добрые впечатления. 
Очень понравилась их открытость 
научным новшествам, ректор даже 
попросил нас отправлять им свои 
предложения и сотрудничать, что-
бы Карабахский университет занял 
достойное место среди самых вос-
требованных вузов и научных цен-
тров. Однозначно, потенциал для 
этого имеется, есть поддержка го-
сударства, надо работать, и я увере-
на, что этот вуз будет образцовым 
очагом науки и знаний. Хочется на-
деяться, что в Азербайджане будет 
много университетов с надлежащим 
фондом, чтобы они могли сами себя 
обеспечивать и вносить новейшие 
мировые тенденции в образователь-
ную систему. 

Конечно, ступать по земле Кара-
баха, о которой с болью мы мечта-
ли столько десятилетий… и увидеть 
впечатляющие изменения и ошелом-
ляющую крупномасштабную рекон-
струкцию, которая происходит на 
глазах, - это великое счастье! Шушу 
и Ханкенди не узнать, они фантасти-
чески преобразились за считанные 
годы. Мне даже кажется, что самы-
ми исторически важными события-
ми нынешнего форума были поезд-
ка в Карабах и посещение Ханкенди.

- Знаменательно письмо Нобе-
левских лауреатов в адрес фору-
ма азербайджанских ученых ди-
аспоры…

- Когда зачитывали письмо Но-
белевских лауреатов, мы испытали 
огромную гордость. Очень хочется 
верить, что настанет время и азер-
байджанские ученые окажутся в од-
ном ряду с этими выдающимися лич-
ностями. Я уверена в этом, и моло-
дежь, которая придет после нас, может 
быть удостоена престижных наград 
мирового уровня за свои научные до-
стижения. Очень надеюсь, что наша 
молодежь пойдет по стопам Нобе-
левских лауреатов, высоко подни-
мет авторитет Страны огней.

СООТЕЧЕСТВЕННИКИ

Как нам обустроить  
отечественную науку
Единство и общность - залог развития  
азербайджанской науки

Гюнель Сафарова:

Очень надеюсь, что наша молодежь пойдет 
по стопам Нобелевских лауреатов, высо-
ко поднимет авторитет Страны огней
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В Шуше состоялось IV заседа-
ние министров здравоохране-
ния стран-членов и стран-наблю-
дателей Организации тюркских 
государств (ОТГ), совместно ор-
ганизованное ОТГ и Минздра-
вом Азербайджана. 

В мероприятии приняли участие 
генеральный секретарь ОТГ, мини-
стры здравоохранения стран-членов 
и стран-наблюдателей, специальный 
представитель Президента Азербайд-
жанской Республики в Шушинском 
районе, а также приглашенные уче-
ные из различных стран.

Сначала был продемонстрирован 
видеоролик, отражающий историю 
создания Организации тюркских го-
сударств. Также был показан видео-
ролик «Шуша - колыбель азербайд-
жанской культуры».  

Выступивший со вступительной 
речью генеральный секретарь ОТГ 
Кубанычбек Омуралиев напомнил, 
что на прошлой неделе отмечалась 
15-я годовщина подписания Нахчы-
ванского соглашения, согласно кото-
рому была учреждена Организация 
тюркских государств. Государства - 
члены организации поддерживают 
тесное двустороннее сотрудничество 
в области здравоохранения.  

В своем выступлении Омуралиев 
выразил уверенность, что мероприятие 
внесет вклад в дальнейшее развитие 
сферы здравоохранения стран-чле-
нов ОТГ, а обсуждаемые и принятые 
на заседании решения придадут зна-
чительный импульс работе органи-
зации в будущем.

Выступивший на открытии ми-
нистр здравоохранения Азербайджана 
Теймур Мусаев заявил, что проведе-
ние IV заседания министров здраво-
охранения стран-членов и стран-на-
блюдателей Организации тюркских 
государств в Шуше вызывает чув-
ство гордости.

Говоря о значении построенного 
на прочной основе сотрудничества 
между странами - членами ОТГ, Тей-
мур Мусаев констатировал, что соз-
дан фундамент для успешного разви-
тия взаимодействия в сфере здраво-
охранения. «В своем выступлении на 
прошедшем в Самарканде IX Самми-
те Организации тюркских государств 
Президент Ильхам Алиев подчер-
кнул, что дальнейшее развитие от-
ношений с тюркским миром во всех 
сферах является приоритетом внеш-
ней политики Азербайджана на бу-
дущее», - напомнил министр слова 
главы государства.  

Глава Минздрава сказал, что 
трансплантология является неотъ-
емлемой частью современной меди-
цины: «Сегодня мы станем свидете-
лями подписания двусторонних до-
кументов и «Протокола о намерениях 
по созданию системы Türktransplant, 
что поспособствует углублению от-
ношений в сфере здравоохранения 
и развитию будущей совместной де-
ятельности».

В числе основных направлений со-
вместной деятельности организации 
министр назвал создание Единого ме-
дицинского научного пространства 
стран-членов и стран-наблюдателей 
ОТГ, проведение совместных науч-
ных исследований, определение еди-
ных стандартов медицинского обра-
зования, а также обеспечение непре-
рывного медицинского образования. 

Приветствовав участников меро-
приятия, специальный представитель 
Президента Азербайджанской Респу-
блики в Шушинском районе Айдын 
Керимов подчеркнул, что после пол-
ного восстановления нашей террито-
риальной целостности в регионе про-
водятся масштабные восстановитель-
ные и реконструкционные работы.   

В своих выступлениях министр 
здравоохранения Турции Кемаль Ме-

мишоглу, первый заместитель ми-
нистра здравоохранения Узбекиста-
на Даврон Султанов, вице-министр 
здравоохранения Казахстана Ербол 
Оспанов, министр здравоохранения 
Кыргызстана Алымкадыр Бейшена-
лиев, заместитель министра здраво-
охранения Турецкой Республики Се-
верного Кипра Дюрийе Дерен Ойгар, 
а также представитель Венгрии от-
метили, что международное меро-
приятие, проводимое при поддерж-
ке ОТГ и Министерства здравоохра-
нения Азербайджана, организовано 
на высоком уровне. Было подчеркну-
то, что мероприятие поспособствует 
дальнейшему расширению сотруд-
ничества между нашими странами 
в новой плоскости и внесет важный 
вклад в продвижение совместной де-
ятельности в этом направлении.

Вице-министр Казахстана при-
гласил участников мероприятия под-
держать инициативу своей страны 
и присоединиться к Коалиции стран 
по Первичной медико-санитарной по-
мощи (ПМСП) с целью продвижения 
принципов профилактики и охраны 
здоровья и выработки совместных 
рекомендаций по развитию ПМСП.

Министры здравоохранения 
стран-членов и стран-наблюдателей 
организации также высоко оценили 
инициативу Азербайджана по созда-
нию системы Türktransplant. 

Затем было продемонстрировано 
видеообращение к участникам меро-
приятия директора Европейского ре-
гионального бюро ВОЗ Ханса Генри 
Клюге. Подчеркнув важность меро-
приятия, Ханс Генри Клюге пожелал 
успехов работе заседания.   

В рамках мероприятия состоялось 
подписание «Протокола о намерениях 
по созданию системы Türktransplant. 
Также был подписан ряд меморанду-
мов о взаимопонимании между выс-
шими медицинскими учебными за-
ведениями и центрами стран-членов 
и стран-наблюдателей ОТГ в сфере 
онкологии, кардиологии, офтальмоло-
гии, педиатрии, травматологии и ор-
топедии. 

В завершение заседания мини-
стры здравоохранения стран-членов 
и стран-наблюдателей Организации 
тюркских государств ответили на во-
просы представителей СМИ.

***
По итогам IV заседания мини-

стров здравоохранения стран - чле-
нов и наблюдателей ОТГ принята Со-
вместная декларация.

В документе отражены такие на-
правления, как утверждение Плана 
действий на 2024 год Рабочей груп-
пы ОТГ по сотрудничеству в области 
здравоохранения, создание Единого 
медицинского научного простран-
ства стран - членов и наблюдателей 
ОТГ, проведение совместных науч-
ных исследований, определение еди-
ных стандартов медицинского об-
разования.

Также в Декларации отмечена важ-
ность трансграничного обмена меди-
цинскими данными о здоровье паци-
ентов с разработкой Единых стан-
дартов цифрового здравоохранения 
в рамках Организации в соответствии 
с национальным законодательством 
стран - членов и наблюдателей ОТГ. 
Указана значимость подписанного 
«Протокола о намерениях по созда-
нию системы Türktransplant» и мемо-
рандумов о взаимопонимании между 
высшими медицинскими учебными 
заведениями и центрами стран - чле-
нов и наблюдателей Организации.

По итогам IV заседания мини-
стров здравоохранения стран - членов 
и наблюдателей ОТГ принято реше-
ние, что очередное заседание мини-
стров здравоохранения Организа-
ции состоится в Казахстане.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Углубляется многостороннее  
сотрудничество

В Шуше состоялось IV заседание министров  
здравоохранения стран - членов и наблюдателей ОТГ
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ПЕРСПЕКТИВЫ

Прошедшая в нашей столице 
Бакинская неделя действий 

по борьбе с изменением климата 
в числе прочих охватила актуаль-
ные подходы к климатическому 
финансированию. Признание 
международным сообществом 
значимости климатических из-
менений в планетарном масшта-
бе означает, что решения могут 
быть найдены только на глобаль-
ном уровне. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Никто не сомневается в том, что 
действия в области климата требуют 
значительных финансовых инвести-
ций, а бездействие обойдется еще до-
роже. Изменение климата, истоще-
ние природных ресурсов и растущий 
мировой спрос диктуют острую не-
обходимость в развитии «зеленой» 
экономики. Из оценок Всемирного 
банка следует, что климатические ме-
таморфозы могут привести к сокра-
щению мирового ВВП на 1,5-5% в год 
к 2050 году. 

Отсюда следует логически обо-
снованный вывод: международное 
сотрудничество является главным ус-
ловием для успешного решения этой 
глобальной проблемы, а если более 
богатые государства будут оказывать 
финансовую и техническую помощь 
развивающимся странам в переходе 
к низкоуглеродному развитию, цели 
климатической повестки будут эффек-
тивно достигаться. Тем более что се-
годня уже мало кто сомневается: во 
избежание серьезных последствий 
повышения глобальных температур 
всем странам необходимо предприни-
мать усилия по сокращению выбро-
сов парниковых газов и адаптации 

к последствиям изменения климата, 
но многие развивающиеся государ-
ства ожидаемо сталкиваются с дефи-
цитом ресурсов и отсутствием техно-
логий для решения этой масштабной 
задачи. Именно поэтому на междуна-
родном уровне была достигнута до-
говоренность о том, что промышлен-
но развитые страны, располагающие 
финансовыми и технологическими 
возможностями, должны активнее 
поддерживать действия по климату 
в развивающихся странах и особенно 
в наиболее уязвимых из них. 

Стоит ли объяснять, что в одиноч-
ку ни одна страна не справится с вы-
зовами изменения климата? А если 
пустить это дело на самотек, плане-
та столкнется с глобальными потря-
сениями. Изменение климата влияет 
на биоразнообразие, нарушая эколо-
гический баланс, что подчеркивает не-
обходимость немедленных действий 
по смягчению его далеко идущих по-
следствий. Как принимающая COP29 
сторона, Азербайджан взял на себя 
обязательство продвигать глобальные 
действия по борьбе с изменением кли-
мата, заявил министр экономики Ми-
каил Джаббаров в своем выступлении 
на упомянутом выше мероприятии. 
«Именно по этой причине предстоя-
щий климатический саммит будет со-
средоточен на обсуждении финансо-
вых механизмов для энергетического 
перехода, - уточнил министр. - Наша 
страна стремится вовлечь все заин-
тересованные стороны, включая го-
сударства, международные организа-
ции, финансовые институты и энер-
гетические компании в обсуждения 

по внедрению низкоуглеродных биз-
нес-решений посредством частных 
инвестиций». 

По словам главы ведомства, кли-
матические цели страны огней соот-
ветствуют глобальным вызовам, и это 
делает Азербайджан ключевым игро-
ком «зеленого» перехода, особенно 
ввиду того, что «зеленые» проекты 
с крупными энергетическими ком-
паниями предполагают превращение 
республики в центрального произ-
водителя «чистой» энергии, способ-
ствуя притоку инвестиций в эколо-
гическую устойчивость.

Упомянутой ключевой цели спо-
собствуют и приоритеты увеличения 
доли «чистой» энергии, а также рас-
ширения переработки отходов, обо-
значенные в стратегии социально-эко-
номического развития нашей страны 
на 2022-2026 гг. Уместно заметить, что 
Государственная нефтяная компания 

(SOCAR) взяла на себя добровольное 
обязательство добиться нулевых вы-
бросов метана к 2050 году. И это при 
том, что к 2023 году мировые субси-
дии на ископаемое топливо достигли 
$7 трлн или порядка 7,1% всего ми-
рового ВВП, что в целом существен-
но препятствует развитию устойчи-
вой энергетики. На этом фоне наша 
страна прилагает максимальные уси-
лия не только в контексте консоли-
дации усилий для финансовой под-
держки климатических инициатив, но 
и на личном примере превращения 
в центральное звено поставок «чи-
стой» энергии. 

Достаточно отметить, что «зеле-
ные» энергетические коридоры Ка-
спий-Черное море-Европа, Азербайд-
жан-Турция-Европа через Нахчыван 
и Центральная Азия-Азербайджан-Ев-
ропа в совокупности будут экспорти-
ровать 5 гигаватт «чистой» энергии 

в Европу и Турцию, а ведь это толь-
ко на начальном этапе. Кроме своей 
очевидной экономической сути, мас-
штабная логистика будущего поспо-
собствует повышению безопасности 
поставок и поддержке основной цели 
глобального энергетического перехода. 
К тому же на сегодняшний день рост 
«зеленой» энергетики становится од-
ним из приоритетных направлений 
развития страны. Азербайджан ак-
тивно внедряет проекты по возобнов-
ляемым источникам энергии в рам-
ках планов по «зеленому» переходу. 

Устойчивые структурные измене-
ния в энергетической системе стра-
ны становятся реальностью, а глав-
ным тому свидетельством можно 
привести официальную отчетность 
о масштабах производства «чистой» 
энергии. По словам министра энер-
гетики Пярвиза Шахбазова, доля «зе-
леной» энергии в совокупном ее про-

изводстве составила за январь-август 
14%. Глава ведомства уточняет, что 
только за истекшие восемь месяцев 
этого года выработка в упомянутом 
приоритетном сегменте достигла 19 
млрд 235,4 млн кВт/ч, причем объе-
мы производства за счет возобновля-
емых источников достигли рекордных 
2 млрд 771,8 млн кВт/ч - приведенный 
показатель вдвое больше уровня тех 
же месяцев прошлого года. При этом 
экспорт электроэнергии за отчетное 
время составил 858,9 млн кВт/ч, а им-
порт - 125,5 млн кВт/ч. В то же вре-
мя, напомнил он, предварительные 
результаты технико-экономического 
обоснования для коридора «зеленой» 
энергии Каспий-Черное море-Европа 
будут представлены на COP29. Кроме 
этого вскоре будет подписано межпра-
вительственное соглашение о страте-
гическом партнерстве между Азер-
байджаном, Казахстаном и Узбеки-
станом в этой приоритетной области. 

По мнению местных аналитиков, 
ведущее международное событие, ко-
торое ожидается в нашей стране этой 
осенью, будет сопровождаться приез-
дом множества крупных международ-
ных инвесторов, а значит, приведет 
к серьезному росту инвестиционных 
вложений в проекты климатической 
значимости. 

Баку наращивает роль важного 
игрока в рамках реализации целей фи-
нансирования климатических про-
ектов глобального уровня, будучи 
уверен, что без грамотно осущест-
вляемого распределения средств до-
стижение целей климатической зна-
чимости практически невозможно. 

Проведение COP29 в Азербайд-
жане имеет важное значение 

не только для нашей страны, но 
и для всего мира. Наше государ-
ство, известное тем, что добыва-
ет нефть и газ, не просто декла-
рирует необходимость перехода 
к «чистой» энергетике, но и пред-
лагает модель и механизм его ре-
ализации. А для этой экологиче-
ской цели, безусловно, нужна со-
лидарность.

Мир полон серьезных угроз, ри-
сков, связанных с ухудшением окру-
жающей среды, изменением климата 
и нехваткой питьевой воды. По суще-
ству, речь идет об угрожающей миру 
экологической катастрофе, и в поисках 
выхода из этой ситуации Азербайд-
жан считает необходимым использо-
вать новые технологии, искусствен-
ный интеллект (ИИ). Речь идет о вы-
работке принципов и моделей ведения 
экологической политики солидарно-
сти, в которой объединяются воеди-
но усилия как в каждой конкретной 
стране, так и в мире в целом. 

Солидарность в переходе к исполь-
зованию «зеленой» энергии возможна 
только тогда, когда принимаются опре-
деленные принципы сотрудничества 
стран с мировым сообществом. По-
нятно, что мир погружен в конфлик-
ты и войны, идет поиск нового и бо-
лее справедливого мироустройства. 
Но уже сейчас становится очевидным, 
что этот поиск должен включать в себя 
и экологическую составляющую, при-
родоохранную политику, философию 
и социологию, этику и мораль.

И для решения этих проблем, име-
ющих глобальный политический, эко-
номический, философско-нравствен-
ный смысл, нужна солидарность вну-
три каждой страны, граждане должны 
быть едины в своих устремлениях по 
сохранению окружающей среды, бе-
режному отношению к природе. 

В этом плане Азербайджан пред-
принимает серьезные усилия по огра-
ничению ущерба экологии, и не только 
для своей страны. К примеру, в годы 
агрессии и оккупации наших земель 
Армения нанесла огромный ущерб 
водной системе Азербайджана, загряз-
нению Куры и Араза, а Победа дала 
возможность работать над устране-
нием этих опасностей. 

Понятно, что в условиях мира все 
страны Южного Кавказа и всего Ка-
спийского ареала смогут вместе ре-
шать экологические проблемы реги-
она, нас также не может не волновать 
судьба Арала и т.д. Необходимым зве-
ном в усилиях по охране окружаю-
щей среды стало возвращение Кара-
баха, и мир, конечно, должен быть ин-
формирован о вреде, который нанесла 

нашей стране Армения, уничтожив 
его природу и памятники культуры, 
истории, архитектуры. Он также дол-
жен знать о планах по разминирова-
нию Карабаха, возвращению бежен-
цев, созданию «умных» городов и сел 
с использованием новых чистых тех-
нологий, установлением новой эколо-
гической культуры. 

То есть мир также должен знать 
о наших планах по обновлению эко-
логии всего Южного Кавказа, ведь от-
сутствие внимания к этой проблеме 

приведет к тому, что будут продолжать 
загрязняться  окружающая среда, воз-
дух и вода, будут использоваться не-
качественные атомные технологии, 
а в некоторых частях света участятся 
жестокие экологические войны за вы-
живание, борьба за источники воды. 
К месту будет вспомнить, какой эко-
логический ущерб нанесла Франция 
Африке, а США - Афганистану.

Особо подчеркну, что приезд мно-
гочисленных гостей COP29 в Баку по-
зволит ознакомить их не только с тем, 
что уже сделано в Азербайджане по за-
щите окружающей среды, но и с наши-
ми планами, с тем, как мы объединя-
ем усилия по охране Каспия, и многом 
другом. Ситуация в некоторых вопро-
сах такова, что охрана окружающей 
среды требует серьезных политико- 
экономических реформ, эффективно-
сти и энергосбережения, и даже уси-
лий по изменению сознания граждан. 
И в этом плане, конечно, нужны со-
вместная научная деятельность и нрав-
ственное преобразование ценностно-

го мира людей, осмысление того, как 
изменить сознание политиков буду-
щего, повысить их ответственность 
не только за судьбу граждан своей 
страны, но и в целом всего региона, 
понять, что есть солидарность и со-
трудничество, в чем смысл требова-
ний новой экологической культуры, 
которая вкупе с нравственностью ос-
нована на том, что люди должны бе-
режно относиться не только к при-
родным ресурсам, но и друг к другу. 
Экологическая культура становится 

составной и очень важной частью по-
литической культуры общества. Без 
этого Земле не выжить.

Понятно, что концептуальные пере-
мены в этой сфере должны идти с уче-
том необходимости развития науки, 
междисциплинарной методологии, 
когда экология - это не только био-
логическая дисциплина или химия 
и физика, но и социология, филосо-
фия ИИ, этика с биоэтикой. Обще-
ственное сознание оказывается той 
сферой, в которой создается основа 
как для политической деятельности, 
так и для применения экологических 
исследований и достижений на прак-
тике. Особый интерес поэтому прояв-
ляется к тому, что обозначается в на-
шей действительности как идеология 
азербайджанства, размышлениям по 
поводу того, что есть национальная 
идея и какое место в ней должна за-
нимать ценностно-экологическая про-
блематика. Недаром Президент страны  
Ильхам Алиев обратил особое внима-
ние на проблемы национальной идеи, 

поиск новых целей и ценностных ори-
ентаций. Связь между его вниманием 
к данной сфере и проведением COP29  
- красноречивое тому свидетельство.

Чем же в этом вопросе может по-
мочь наука? Что делает НАНА в сфере 
экологии, поиска целей и ценностей 
национальной идеи на новом этапе, 
экологической составляющей обще-
ственных и гуманитарных наук? Во-пер-
вых, много лет в Академии наук ис-
следуются проблемы биоэтики (нахо-
дящейся на стыке биологии и этики), 
биологии и медицины, права и мора-
ли. Одновременно идут исследования 
в сфере философии и социологии эко-
логии, социальных проблем демогра-
фии и т.д. Понятно, что в этом вопро-
се необходимо применять новые ме-
тодологии и технологии, расширять 
связи с мировой наукой, использовать 
возможности ИИ. 

К примеру, в Институте филосо-
фии и социологии подготовлен со-
вместный с российскими учеными 
из Санкт-Петербурга проект «Идея 
ноосферы и современный Азербайд-
жан», проведено несколько между-
народных конференций, готовится 
к публикации совместная книга ка-
сательно этих проблем. Среди особо 
интересных моментов этого исследо-
вания хотел бы отметить связь эколо-
гической философии с идеями выда-
ющегося ученого-естествоиспытате-
ля Владимира Вернадского о том, что 
составляет память той или иной общ-
ности о прошлых стандартах отноше-
ния к природе.

И здесь самым главным, по мне-
нию философов и социологов, оказы-
вается умение найти созвучие между 
экологической политикой, управлени-
ем, исследованиями ученых, памятью 
и воспитанием сознания граждан. По 
существу, если мы хотим жить в ус-
ловиях «чистого» (выжившего) мира, 
применять «зеленую» энергию, надо, 
чтобы граждане ответственно отно-
сились к окружающей среде, к людям 
и миру, который их окружает. Одно-
временно политики должны способ-
ствовать реформированию экономики 
и переходу к хозяйствованию с учетом 
особенностей своей страны, менталь-
ности и возможностей использова-
ния новых сберегающих технологий. 

Ильхам МАМЕДЗАДЕ, 
директор Института  

философии и социологии НАНА, 
профессор

Национальный авиаперевоз-
чик Азербайджана AZAL пре-
доставляет своим пассажирам 
новые возможности для меж-
дународных путешествий бла-
годаря сотрудничеству с авиа-
компанией Ethiopian Airlines.

В рамках партнерского соглаше-
ния, заключенного между авиаком-
паниями, пассажиры получают до-
ступ к новым маршрутам, включая 
удобные пересадки. Кроме того, те-
перь можно оформить единый билет 
на рейсы обеих авиакомпаний и вос-
пользоваться сквозной регистраци-
ей багажа, сообщила БР пресс-служ-
ба ЗАО Azerbaijan Airlines.

Данное соглашение является важ-
ным шагом к обеспечению комфорт-
ных и бесшовных путешествий для 
клиентов обеих авиакомпаний. Так, 
значительно упрощается логистика 
путешествий, устраняется необхо-

димость повторной проверки бага-
жа во время пересадок. Теперь пас-
сажиры могут легко пересаживаться 
через аэропорты на Ближнем Востоке 
и в странах Совета сотрудничества 
арабских государств Персидского 
залива (GCC), а также Индийского 
субконтинента, что упрощает орга-
низацию международных поездок. 

Партнерство с Ethiopian Airlines 
еще больше укрепляет международ-
ное присутствие AZAL. Авиаком-
пания активно работает с другими 
авиаперевозчиками для предостав-
ления более доступных и удобных 
путешествий для своих пассажиров.

Ethiopian Airlines, крупнейшая 
авиакомпания Африки, играет важ-
ную роль в этом сотрудничестве. Ее 
обширная маршрутная сеть охваты-
вает большинство стран-участниц 
COP29 на африканском континенте.

БР

В селе Хоровлу Джебраильско-
го района завершена каменная 
кладка 334 частных домов, на 
которых будут установлены 
солнечные панели.

Важный с экологической и эко-
номической точки зрения проект 
направлен на удовлетворение по-
требностей местного населения 
в энергии, снижение потребле-
ния электроэнергии, а также на 
поощрение независимого произ-
водства энергии. Использование 
чистых источников энергии помо-
жет снизить количество вредных 
газов, выбрасываемых в атмосферу, 
а также в долгосрочной перспек-
тиве снизить затраты на электро-
энергию и положительно повлия-
ет на местную экономику.

Высокопроизводительные фо-
тоэлектрические элементы позво-
ляют производить больше энергии 
при меньшем количестве солнеч-
ного света. Панели, изготовленные 
по современным технологиям, име-
ют длительный срок службы и не 
требуют особого обслуживания.

Данная инициатива в селе Хо-
ровлу также может стать моделью 
для других сельских районов реги-
она, создавая новые возможности 
для использования экологической 
энергии и устойчивого развития 
в сельском хозяйстве. С расшире-
нием этого проекта можно также 
рассмотреть возможность исполь-
зования других чистых источников 
энергии, таких как энергия ветра.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Экологически чистый проект
Солнечные батареи в селе Хоровлу - шаг  

к энергетической независимости

Единый билет на рейсы  
двух авиакомпаний

AZAL и Ethiopian Airlines объявляют  
о партнерском соглашении

Умение найти созвучие
Азербайджан не просто декларирует необходимость перехода к «чистой» 
энергетике, но и предлагает модель и механизм его реализации

Экологическая культура становится состав-
ной и очень важной частью политической куль-
туры общества. Без этого Земле не выжить

Инициативы в действии
Зачем финансировать мероприятия в области климата? 

Баку наращива-
ет роль важно-

го игрока в рамках 
реализации целей 
финансирования 
климатических 

проектов глобаль-
ного уровня 
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Второй вечер нового литера-
турного проекта «Поэты Азер-

байджана с Ираной Гасымовой» 
собрал профессионалов и цени-
телей Слова, желающих глубже 
познакомиться с творчеством 
поэтессы, члена Союза писате-
лей Азербайджана Саиды Субхи.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий» 

Кто же он такой, Поэт вне време-
ни? Этот вопрос стал главным в увле-
кательной беседе архитектора, худож-
ника и куратора арт-проектов Нурзии 
Халиловой с поэтессой Саидой Суб-
хи. По мнению Саиды ханым, поэты 
вне времени - это величайшие клас-
сики, такие как Гомер, Шекспир, Гете, 
Данте, Насими и Руми. 

«Даже спустя столетия эти имена 
говорят сами за себя», - подчеркивает 
она. - Их творчество не теряет актуаль-
ности и продолжает вдохновлять но-
вые поколения. Каждое из этих имен 
ассоциируется с глубиной мысли и ма-
стерством слова, и их произведения 
остаются живыми в сердцах читате-
лей, независимо от эпохи. Когда я оце-
ниваю творчество поэта, как прави-
ло, сосредотачиваюсь на его текстах. 
Моя задача как исследователя - глубо-
ко проникнуть в содержание. Одна-
ко когда ты пишешь сам, углубиться 
в свой текст становится практически 
невозможно, ведь ты уже находишься 
внутри него. Поэтому оценивать соб-
ственное творчество крайне сложно», 
- поясняет поэтесса.

В творчестве Саиды Субхи преоб-
ладает лирика, которой значительно 
больше, чем абстрактно-отвлеченных 
моментов. «Я проходила через пери-
од, когда писала много исповедальной 
поэзии, - говорит поэтесса, подчерки-
вая, что искренность и глубина лич-
ных переживаний занимают важное 
место в ее творчестве. - Эта откры-
тость позволяет читателям находить 
отклики на свои собственные чувства 
и переживания, создавая особую связь 
между поэтом и аудиторией».

На вопрос о любимых класси-
ках поэтесса с теплотой вспоминает 
свое первое соприкосновение с поэзи-

ей А.С.Пушкина. Она делится воспо-
минанием о том, как, листая учебник, 
наткнулась на «Сказку о царе Салта-
не». Магия слов поэта сразу же заво-
рожила ее, став первым «крещением» 
в мир поэзии, где она почувствовала, 
как поэтическое слово может созда-
вать волшебство. 

Позже познакомилась с произве-
дениями Блока, который также оста-
вил глубокий след в ее сердце. Одна-
ко особенно ее вдохновила Марина 
Цветаева. «Это любовь, которая длит-
ся до сих пор. Я придерживаюсь того 
же мнения, что и Бродский, который 
считал ее величайшим поэтом», - го-

ворит она. Цветаева, обладая уникаль-
ной способностью передавать эмоции 
и личные переживания, стала для Са-
иды Субхи не только поэтом, но и ду-
ховным спутником.

Что касается азербайджанской по-
эзии, Саида ханым особо выделяет 
Насими, чье творчество она считает 
наследием мировой литературы. Лич-
ность и судьба этого поэта впечатля-
ют ее. «Он пережил тяжелые испыта-
ния и был казнен, но сохранил креп-
кий дух», - поясняет она. 

При оценке творчества поэтов 
она обращает внимание на их лич-
ность, так как автор и его произве-
дения неотделимы. Насими, как сим-
вол страдания и стойкости, вдохнов-
ляет ее своей непреклонной позицией 
в трудные времена. Его строки обри-
совывают картину внутренней борь-
бы и искренности, которая не теряет 
своей актуальности и сегодня, застав-
ляя задуматься о вечных ценностях 
и человеческом духе.

«Также следует отметить творче-
ство Хуршидбану Натаван. Мой ин-
терес к ней обусловлен не только тем, 
что она является выдающейся лично-
стью и женщиной-поэтом, но и тем, 

что между нами существует родствен-
ная связь. Предки моего деда по мате-
ринской линии родом из Шуши, они 
из бекского рода, одна ветвь которого 
восходит к ханской династии. Имен-
но поэтому я не могла обойти ее твор-
чество стороной, - подчеркивает она. 
- Также меня глубоко интересует по-
эзия Мирзы Шафи Вазеха. Я читала 
его стихи только на русском языке, 
и, к сожалению, некоторые из них не 
сохранились в оригинале. Они были 
переведены на немецкий, а затем об-
ратно на азербайджанский. Однако 
важно отметить, что, хотя они мог-
ли потерять свою форму, содержание 
осталось неизменным. Это и есть при-
знак истинного мастерства.

Стоит также упомянуть Микаила 
Мушвига, интерес к творчеству кото-
рого возник у меня после знакомства 
с его трагической судьбой. Его поэзия 
звучит для меня как мелодия, напол-
ненная глубокими эмоциями и пере-
живаниями». 

Некоторые стихотворения Саиды 
Субхи были переведены на турецкий 
язык в рамках проекта Министерства 
культуры Азербайджана. Саида ха-
ным говорит, что, когда ей был пред-
ставлен этот сборник, она обратилась 
к своему отцу, владеющему турецким 
языком. «Смысл в переводе сохранен. 
Что касается формы, то в отличие от 
оригинала   рифмы почти не осталось. 
Но в данном случае для меня предпоч-
тительнее сохранение смысла, неже-
ли рифмы. Перевод по сути - сотруд-
ничество как минимум двух поэтов, 
и уже само по себе это - соавторство», 
- подчеркивает Саида ханым, делясь 
опытом своей работы с переводами 
в рамках конкурса, когда ей довелось 
работать со стихами белорусской по-
этессы. Кстати, этот процесс оказался 
очень интересным и открыл для нее 
новые горизонты. 

«Я поняла, что, несмотря на при-
надлежность языка к славянской груп-
пе, перевод представляет собой ти-
танический труд и большую ответ-
ственность», - отмечает Саида ханым. 

Чтобы лучше понять нюансы сти-
хов, она даже связывалась с поэтессой, 
чтобы услышать, как она декламирует 
свои произведения; это значительно 
помогло при ее работе над переводом. 

Что касается собственных стихот-
ворений, то у нее нет никаких претен-
зий к переводчику. «Поэзия не знает 
границ, несмотря на языковые барье-
ры, - отмечает собеседница. - Интерес-
ный опыт раскрывается в контексте 
переводов, он особенно актуален, ведь 
в школьные годы мы часто сталкива-
лись как с переводами иностранных 
поэтов на русский язык, так и с произ-
ведениями азербайджанских авторов. 
Этот опыт имеет большое значение, 
так как он формирует наше восприя-
тие литературы и культуры в целом».

Читая стихи Саиды Субхи, я заме-
чаю, как проявляется музыкальность 
ее творчества, где множество звуков 
и сценических образов создают непо-
вторимую атмосферу. Поэтому было 
особенно интересно узнать, что проис-
ходило за кулисами этого творческого 
процесса, заключает интервьюер Нур-
зия Халилова, подчеркивая важность 
диалога между поэтом и читателем.

Далее член Союза писателей Азер-
байджана, основатель и автор проек-
та, поэт, сценарист и режиссер Ирана 
Гасымова объявила о начале поэтиче-
ской части мероприятия, в ходе кото-
рой гости услышали декламацию по-
эзии Саиды Субхи, как в исполнении 
самого автора, так и ее коллег. На ме-
роприятии выступили поэты и чтецы: 
Nathalie, Ирина Кислухина, Эмиль Та-
гиев, Гаджи Хашимов, Лейла Курба-
нова, Эльдар Джангирбеков, Мария 
Петриенко, Анара Ахундова.

ТВОРЧЕСТВО

Поэты вне времени
Саида Субхи - второй герой проекта  
«Поэты Азербайджана с Ираной Гасымовой»

В творчестве Саиды 
Субхи преобладает ли-

рика, которой значи-
тельно больше, чем 

абстрактно-отвле-
ченных моментов

Главный тренер сборной Азер-
байджана по футболу Фер-

нанду Сантуш огласил заявку 
на предстоящие матчи группы 
C1 Лиги наций против команд 
Эстонии (11 октября) и Сло-
вакии (14 октября). 

Ю.АББАСЗАДЕ

И хотя изначально он включил 
в состав 24 футболистов, позже при-
шлось внести некоторые коррек-
тивы из-за травм, и список сокра-
тился до 23-х.

В этот раз вне заявки оказались 
футболисты «Сабаха»: проваливший 
свой предыдущий шанс в «милли» 
защитник Амин Сейдиев, а также 
в принципе подрастерявший фор-
му голкипер Юсиф Иманов.

Также вне состава остались хав-
бек украинского «Полесья» Эмиль 
Мустафаев и нападающий «Кара-
баха» Нариман Ахундзаде. Послед-
ний, к слову, был вызван в молодеж-
ную сборную, где наверняка полу-
чит больше игрового времени, чем 
в Лиге наций. Также уже после при-
глашения за бортом команды оста-
лись травмированные защитник 
«Карабаха» Бахлул Мустафазаде 
и капитан «Сабаха» Эльвин Джа-

малов. Вместо последнего 
в «милли» был при-
глашен Вадим Аб-
дуллаев - для по-
лузащитника 
«Араз-Нахчыва-
на» это первый 
вызов в ряды 
сборной страны.

Приглашение 
в сборную вратаря 
«Зире» Айдына Бай-
рамова было даже слиш-
ком очевидно, тем более что 
в последнее время он набрал непло-
хую форму. Также было ожидаемо 
возвращение в сборную форварда 
немецкого «Нюрнберга» Махира 
Эмрели после предыдущего отсут-
ствия из-за травмы. Хотя нападаю-
щий пока только набирает форму, 
ему наверняка будет полезно ока-
заться в «милли» и испытать себя 
на международной арене.

Что касается вызова в «милли» 
защитника албанской «Эгнатии» 
Замика Алиева, то в целом 23-лет-
ний футболист показывает непло-
хой перформанс за чемпиона Алба-
нии. Также в сборную вновь пригла-
сили защитника южнокорейского 
«Тэджон Хана» Антона Кривоцюка.

В общем и целом состав «милли» 

выглядит без больших 
сюрпризов. Нет ка-

ких-то странных 
и спорных 
решений.  
Слегка уди-
вило разве 
что присут-
ствие в спи-

ске хавбе-
ка «Нефтчи» 

Эмина Махму-
дова, учитывая, что 

в последнее время опыт-
ный полузащитник практически 
без игровой практики. Сантуш это 
объяснил тем, что такие качествен-
ные футболисты, как Эмин Мах-
мудов нужны сборной.

Однако вопрос, насколько эф-
фективно португалец сумеет рас-
порядиться этим составом в пред-
стоящих матчах. Если предыдущие 
две игры еще можно было списать 
на недостаток знания местных ка-
дров и первый его сбор, то ныне си-
туация иная. Сантуш видел в деле 
каждого в нескольких матчах, ко-
го-то даже чаще. Поэтому на сей раз 
ожидания от «милли» будут выше. 
Конечно, идеальный вариант - две 
победы, но в самом худшем случае 
от сборной ждем три очка.

Главным шахматным событи-
ем этих дней является про-

ходящая в Лондоне Глобаль-
ная лига. Для нас турнир при-
мечателен еще и тем, что в нем 
выступают азербайджанские 
гроссмейстеры Шахрияр Ма-
медъяров и Теймур Раджабов, 
команды которых идут в пер-
вой тройке после шести туров.

Ю.ИБРАГИМОВ

Организаторы Глобальной шах-
матной лиги развивают ее по об-
разцу индийской Премьер-лиги по 
крикету (IPL), которая смогла при-
влечь 10 миллиардов долларов от 
спонсоров и произвести револю-
цию в этом виде спорта. Главная идея 
заключается в том, чтобы собрать 
всех звезд в одном месте и разде-
лить их между условными коман-
дами. Тот факт, что шахматы - инди-
видуальный спорт, кажется, помо-
гает, а не мешает концепции.

Правила турнира сочетают зна-
комые и необычные условия. Шесть 
команд по шесть шахматистов в ка-
ждой встречаются друг с другом по 
два раза на протяжении 10 туров. 
Две сильнейшие разыгрывают ти-
тул победителя в финальном мат-
че. Контроль времени в этом году 
- по 20 минут на партию без добав-
ления. За победу в матче начисля-
ется 3 очка.

Еще одно фирменное нововведе-

ние Лиги - победы белыми приносят 
по 3 очка в матчевый зачет, а победы 
черными - по 4. В каждом матче все 
игроки одной команды играют тем 
же цветом, белыми или черными. 
Таким образом, если команды обме-
ниваются победами, матч завеpша-
ется не вничью, а победой черных.

Победителем первого круга стал 
клуб Шахрияра Мамедъярова Alaskan 
Knights, набравший 15 очков. На вто-
ром месте с 10 очками располагался 
клуб Раджабова Triveni Continental 
Kings. Кстати, в первом туре обе ко-
манды встречались друг с другом - 
победу одержал клуб Ш.Мамедъя-
рова, на третьей доске обыграв со-
отечественника.

В пятом туре команда Шахри-
яра Мамедъярова обыграла  
Alpine SG Pipers (3,5:2,5), которую 
возглавляет лидер мирового рейтин-
га, бывший чемпион мира Магнус 
Карлсен (Норвегия).

Накануне состоялись первые мат-

чи второго круга Глобальной шах-
матной лиги. Шестой тур начался 
так же, как и финиш первого кру-
га, - команды сыграли с теми же со-
перниками. 

Продолжает лидировать кол-
лектив, за который выступает азер-
байджанский гроссмейстер Шахри-
яр Мамедъяров, хотя в очередной 
игровой день Alaskan Knights усту-
пил Alpine SG Pipers со счетом 2,5:3,5. 
Ш.Мамедъяров на третьей доске сы-
грал вничью с Рихардом Раппор-
том (Венгрия).

Третьим идет клуб, цвета кото-
рого защищает Теймур Раджабов. 
Triveni Continental Kings сыграл вни-
чью с Mumba Masters (3:3), а наш со-
отечественник завершил мирным 
исходом встречу с Петром Свид-
лером (Россия). Triveni Continental 
Kings набрал 11 очков.

Кстати, Шахрияр Мамедъяров 
и Теймур Раджабов могут провести 
очередную партию в Лондоне 10 ок-
тября. Именно в этот день состоится 
матч девятого тура между Alaskan 
Knights и Triveni Continental Kings. 

Всего же командам предстоит 
отыграть еще четыре тура во вто-
ром круге.

«Милли»: кто во что горазд
Сборная по футболу обновила состав
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Экватор пройден
Клубы азербайджанских гроссмейстеров лидируют  

в Глобальной шахматной лиге

В пятом туре клуб Шахрияра Мамедъ-
ярова обыграл команду, которую воз-
главляет лидер мирового рейтинга 
Магнус Карлсен

В Берлине состоялась выставка народного худож-
ника Азербайджана Ашрафа Гейбата под назва-
нием «Тюркский мир», сообщили БР из Институ-
та Юнуса Эмре.

Выставка была организована Институтом Юнуса Эмре, 
на которой присутствовали консул Турции в Берлине, со-
трудники консульства Азербайджана, а также представи-
тели диаспоры и СМИ тюркоязычных стран.

Открывая выставку, директор Института Юнуса Эмре 
доктор Самед Капысыз рассказал о жизненном пути Ашра-
фа Гейбата и подчеркнул, что его творчество внесло огром-

ный вклад в культуру не только Азербайджана, но и все-
го тюркского мира.

Далее директор азербайджано-немецкого форума Пер-
виз Йездани выступил с речью, отметив, что народный 
художник также провел выставки в Ватикане и других 
странах. Он подчеркнул, что Ашраф Гейбат всегда уде-
ляет большое внимание в своих работах теме Азербайд-
жана и тюркского мира. В своем выступлении народный 
художник выразил благодарность всем присутствующим 
на выставке, отметив, что для него пропаганда тюркско-
го мира через его творчество - это миссия номер один.

БР

Миссия номер один
Пропаганда тюркского мира через творчество Ашрафа Гейбата
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